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К У Р С О М  
У'СКОРЕНИЯ

Лесной кдех

А «СЕКРЕТ»
ИЗВЕСТЕН

В С Е М
По итогам девяти месяцев 

комплекс коммуниста П. Ф. 
Чурина вновь впереди: с
начала года свезено в шта
беля 61,4 тысячи кубомет
ров при плане 43,9 тысячи. 
Устойчивое лидерство рабо
чего коллектива в соревно
вании давно уже никого в 
Асиновском леспромхозе не 
удивляет. Всем известно, 
что успеха передовики до
биваются добросовестным 
трудом. Все на предприятии 
знают и о главном резерве, 
который «оседлали» механи
заторы с участка мастера 
С. М. Ващенко. Это —  ос
воение новейших механиз
мов, прогрессивных форм и 
методов труда.

Когда комплекс примерил
ся к валочной машине 
(«прописалась» она здесь 
шесть лет назад), рабочие 
поставили вопрос о ее регу- 

\ лярном техобслуживании, 
оперативном ремонте. На де
ляне появилась передвиж
ная слесарка (на базе трак
тора , «ТТ-4») с набором ну
жных инструментов, свароч
ным аппаратом. Тщательно 
подбирали ремонтников —  
требовались технически гра
мотные, старательные люди.

Как получить от совре
менной техники наиболь
шую отдачу? Да вдобавок, 
чтобы и работа шла без ли
шних хлопот... Комплекс 
внедрили -г- лучше двину
лось дело. Наслышались 
много о двухсменке. Но пре
жде, чем ввести ее, проду
мали организацию труда, 
подобрали надежные экипа
жи на валочную и сучко
резную машины, заинтере
совали людей. Что там го
ворить —  осторожничали. 
Ведь сколько смеЛых начи
наний загублено штурмов
щиной, элементарной непод
готовленностью !

В прошлом году «первая 
ласточка» —  двухсменный 
экипаж на «ЛП-19» (сейчас 

’ валят лес П. Ф. Чурин и 
Н. Б. Титов) осилил 84 ты
сячи кубометров. Не мень
ше, думаю, станет и нынче.

В октябре коллектив риск
нул на большее. Механизи
рованный участок С. М. Ва
щенко среди первых в «Том- 
леспроме» целиком переори
ентировался на двухсмен
ный режим.

Комплекс как бы разде- 
лился на две половины. 
Приступил к обязанностям 
сменный мастер Б. М. Кузь
мин. Фронт трелевки под
держивают теперь два трак
тора, а не четыре. Слесари 
получили возможность осно
вательно подремонтировать 
те, что оставлены в запасе.

Что помогло коллективу? 
Накоплен опыт двухсмен
ной работы агрегатной тех
ники, окрепла за несколько 
лет слесарная служба. С 
участком имеется радио
связь. Не последнюю роль 
сыграло и то, что механи
заторы трудятся ритмично, 
без срывов. И совершенно 
очевидно: не проиграли, шаг
нув к двухсменке. Возросла 
эффективность использова
ния механизмов, исчезла 
нервотрепка с ремонтом 
трелевочников. На 115— 120 
процентов коллектив выпол
няет суточный график.

Факт совершился. Отмечу: 
ни механизаторы, ни -.адми
нистрация леспромхоза не 
успокоились на этом. В ле
сосеке длится пока процесс 
адаптации к уплотненному 
графику. Думаем, как орга
низовать горячее питание 
во вторую смену, обеспечи
ваем резерв кадров путем 
освоения смежных профес
сий и переподготовки рабо
чих. Острее встала пробле
ма фонда запчдстей для аг
регатной техники (интенсив
ность-то ее работы повы
ше!). Предстоит отлаживать 
и своевременную доставку 
людей. Заботы эти неизбеж
ные, текущие... Самое важ
ное —  чтобы коллектив за
работал ритмичнее в тече
ние года, был уверен в завт
рашнем дне.

А. СУХОРУКОВ,
главный инженер Аси- 

новского леспромхоза.
Лсиновский район.

В Е Т Е Р А Н
в дни предоктябрьской трудовой вах

ты нефтяники области добиваются ве
сомых результатов. И, завершая первый 
год одиннадцатой пятилетки, они ус
пешно справляются со своими обяза
тельствами. Ветеран нефтяной промыш
ленности А. М. 1Ь'Зьмин, который хоро
шо помнит первые шаги этой отрасли в 
нашей области, делится своим опытом е

молодыми.
Тридцать лет работает в нефтяной 

промышленяооти коммунист А. М. Кузь
мин. В буровой бригаде 3. X. Усманова 
он дежурный электромонтер.

В том, что этот коллектив передовой 
на Васюгане, есть и заслуга опытного 
рабочего.

Фото В. Кровельщикова.

Перестройка в действии •

Г П З - 5  в  2 0 0 0  г о д у
Управление предприятием. Что опре

деляет его эффективность? Как ее под
нять? Ведь именно от качества такого 
управления во многом зависят жизнь 
многотысячного коллектива, решение 
задач производства, разнообразных со
циальных проблем. Организационная 
ст,руктура предприятия, функциональ
ные связи его подразделений, да и в це
лом стиль управления формируются в 
течение длительного времени, имеют, 
как правило, стабильный характер. «Но 
разве стабильный —  обязательно опти
мальный?» —  задались вопросом на 
ГПЗ-5.

И не просто задались, но и постара
лись на него ответить со всей опреде
ленностью. Помогли в этом заводчанам 
деловые игры, организованные на пред

приятий социологами университета и 
сотрудниками кафедры организации и 
управления производством Всесоюзно
го института повьпиения квалификации 
работников Минэнерго ССС7.

«Игры» эти длились 5 дней.. Высшее 
звено управления заводом —  начиная с 
его директора, секретаря парткома, а 
всего (Юлее 20 человек —  оставили на 
время свои кабинеты, рабочие места в 
цехах и занялись формированием 
принципов, которые должны лечь в ос
нову концепции развития предприятия. 
Начальники отделов, мастера двигались 
к аналогичной цели без отрыва от про
изводства.

Как и у любой серьезной работы, у 
этой тоже были свои результаты. О 
них мы расскажем в одном из ближай
ших номеров газеты.

Ускореиие>90

К Р Е П Н Е Т  СОДРУ'Ж ЕСТВО  
НЛТ'КИ И ПРОИЗВОДСТВА

На заседании совета по ускорению научно-технического прогресса 
при обкоме КПСС утверждены программы «Строительство» и «Автоматизация»

'Статистика утверждает 
однозначно: прирюст рабочей 
силы в области в этой пяти
летке будет незначитель
ным. А сделать надо во мно
го раз больше, чем за пре
дыдущую пятилетку. Объ
ем только жилищного стро
ительства, к примеру, надо 
как минимум очень быстро 
удвоить, чтобы решить по
ставленную задачу —  дать 
каждой семье отдельную 
квартиру. Выход —  только 
в научно -  техническом про
грессе, в коренном измене
нии характера труда на ос
нове внедрения достижений 
НТП. В этом смысле показа
тельны первые шаги по осу
ществлению программы раз
вития областного целевого 
комплекса «Строительство»: 
с начала года объем строи
тельного производства воз
рос на 22 процента, произ
водительность труда подня
лась на 7 процентов.

На заседании совета руко- 
4 водитель П|рогра1ммы обла

стного целевого комплекса 
. «СТРОИТЕЛЬСТВО» про

фессор ТИСИ л. с. Ляхович

рассказал о целях и струк
туре программы, складьюа- 
ющейся системе руководства 
ее осуществлением. Смысл 
программы —  в широком 
внедрении в строительное 
производство всего лучшего, 
что могут предложить том
ская, союзная и мировая на
ука и практика. Сейчас, пока 
не вступили в действие эко
номические рычаги, побуж
дающие хозяйственников 
«гоняться» за наукой, край
не важно усиление партий
ного контроля за осущест
влением программы. Заслу
живает положительной оцен
ки работа в этом направле
нии Зырянского райкома 
партии, парткома домострои
тельного комбината.

Выявляются и наиболее 
сложные, требующие повы
шенного внимания разделы 
программы. Медленно идут 
создание проектно - строи
тельных объединений, внед
рение коллективного под
ряда, не всегда удается при
влечь для решения важней
ших вопросов томских уче
ных, даже имеющих соот

ветствующий научный за
дел. Такими вопросами, в 
частности, являются автома
тизация оперативного угфав- 
ления стройкой, роботиза
ция арматурно - сварочных 
работ.

Руководители строитель
ных организаций Б. А. Маль
цев, П. А. Сиряченко, А. Я. 
Асаинов рассказали о про
грамме внедрения достиже
ний науки и передовой прак
тики в своих производствен
ных коллективах. Член-кор- 
реопондент АН СССР Г. Ф. 
Большаков предложил ак
тивнее заниматься внедре
нием в строительное произ
водство достижений органи
ческой химии.

На заседании совета отме
чены активная работа науч
ной секции, емкий, нацелен
ный на большую отдачу ха
рактер программы, поддер
жана инициативная работа 
руководства инженерно
строительного института. 
Вместе с тем высказаны и 
предложения по дополнению 
программы в связи с выхо

дом постановления ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР о 
совершенствовании управле
ния строительным производ
ством, ' подчеркнута необхо
димость повышения эффек
тивности созданных отрас
левых лабораторий, совме
стного поиска учеными и 
практиками наиболее эф- 
«фвктивного и целесообразно
го привлечения людей к 
массовому жилищному стро
ительству.

Особое значение, отмеча
лось на заседании совета, 
имеет для области научная 
программа «АВТОМАТИЗА
ЦИЯ». Ее осуществление по
зволит в корне изменить ха
рактер наших предприятий, 
придать качественно иное со
держание труду, обеспечить 
необходимый рост его произ
водительности. Научный ру
ководитель программы док
тор наук Н. Е. Яковлев рас
сказал о состоянии работ по 
автоматизации на предпри
ятиях города Томска. В за
интересованном, носящем 
полемический характер об
суждении программы при

няли участие руководители 
предприятий А. П. Кулешов 
и В. А. Татаринцев, член- 
корреспондент АН СССР
A. Н. Диденко, профессора
B. П. Тарасенко, В. 3. Ям
польский, первый секретарь 
Томского горкома КПСС 
В. М. Кетов, заведующие от
делами обкома КПСС В. А. 
Ковригин и Н. П. Кириллов.

Совет по ускорению НТП 
подчеркнул приоритетное 
положение этой программы 
в своей работе. Интегрируя 
процесс внедрения автомати
зации в различных област
ных целевых комплексах, 
эта программа-должна обес
печить не только широкий 
перенос опыта автоматиза
ции на предприятия с раз
личным ее уровнем, но и раз
работку принципиально но
вых систем автоматизации 
технологических процессов, 
управления, проектных и 
исследовательских работ, в 
перспективе обеспечивать 
соответствующий времени 
уровень работы наших пред
приятий до 2000 года и в по
следующем тысячелетии.

Т р у ж е н и к и  н а р о д н о г о  х о з я й с т в а !  Б о р и т е с ь  
з а  в ы с о к о е  к а ч е с т в о  п р о д у к ц и и , з а  ч е с т ь  
с о в е т с к о й  м а р к и !  С о з д а в а й т е  н а д е ж н ы й  

з а с л о н  т е х н и ч е с к о й  о т с т а л о с т и , б р о к у !
(Из Призывов ЦК КПСС к 69-й годовщине Великого Октября).

От бригадного—  к коллективному

Э К С П Е Р И М Е Н Т ?

Н О Р М А !
Приказ по тресту «Томлесстрой» №208. С 1 октября 

1984 года считать коллектив Полуденовской ПМК под
рядным коллективом. Управляющий трестом А. И. Чер
нецов.

н л  п т о к т я в ш о й  в ш е

Именно здесь, в Белом 
Яре, далеко от областного 
центра, родился первый в 
области опыт коллективного 
подряда. Приказ, выдержку 
из которого я привожу, стал 
завершением первого этапа 
при переводе ПМК на новый 
метод работы. Думали здесь 
об этом гораздо раньше. Об
суждали в ПМК и тресте, 
«пробивали» идею в минис
терстве. Но главное нача
лось именно после приказа.

О том, как развивались 
со(бытия, —  несколько поз
же. Прежде всего давайте 
определим: что же такое
коллективный подряд?

Что такое бригадный, вро
де бы знают все. Бригада 
берет обязательство сдать в 
определенный срок с опре
деленным качеством опре
деленный объект. Повтор 
прилагательного в этой фра
зе не случаен. Важно все —  
и сроки, и качество, и рабо
та именно па этом объекте. 
Суть метода сохраняется и 
в коллективном подряде. И 
заключается в том, что весь 
коллектив строительной ор
ганизации (от рабочего до 
руководителя) берет подряд 
на выполнение годовой про-' 
граммы.

Казалось, в чем же тут 
новшество? План и так —  
закон, выполняй его —  и 
дело с концом. Так было, 
так есть в строительстве, 
но... Есть и долгострои. Есть 
строительный брак. Да и 
бригадный подряд потому 
не везде приживается, что, 
кроме рабочих рук, к нему 
должна быть приложена ин
женерная голова. А хорошо 
или плохо работает инже
нер на конечный результат.

зарплату получает все вре
мя одинаковую. Да и нет у 
него четких критериев оцен
ки труда. Это вклад рабо- 
,него реален —  Столько-то 
кирпичей, столько-то дета
лей. А как посчитать, сколь
ко раз инженер пошевелил 
мозгами? Как это оценить?

Подряд всегда исходит из 
норматива. И общий кри
терий в коллективном под
ряде —  один. Конечная про
дукция. Построенный дом. 
Сорвали сроки ввода —  стра-i 
дает материально весь кол
лектив. Сделали ниже, чем 
на «хорошо», —  то же самое. 
Только при коллективном 
гюдряде каждодневно оце
нивается результат работы 
каждого —  и в случае успе
ха, и в случае неудачи. И 
получает каждый в зависи
мости от своего вклада в 
производство. Каждый в 
дополнение к гарантирован
ной оплате имеет прибавку 
в зависимости от коэффи
циента трудового участия. 
Линейные инженерно-тех
нические работники (мас
тера, прорабы) —  из одного 
«котла» с бригадой, а аппа
рат управления—  из своего 
«котла». А насколько пол
ным будет этот «котел», оп
ределяется вьшолнеяием 
программы работ.

Ко̂ л̂ектив Полуденовской 
ПМК разработал все норма
тивные документы, в том 
числе расчетные книжки на 
объекты, и начал работать 
по-новому. Тогда и нача
лись удивительные для 
строителей вещи.

За два года ерадняя зарпла
та рабочего выросла почти на 
сто рублей. К началу эис- 
паримонта в, ПМК работали

476 челоаак, сейчас трудятся 
130, а об-ьам выполняемых 
работ увеличился почти на 
300 тысяч рублей. Вась рост 
достигнут за счот повышения 
производительности труда. Го
довая аыработна наждого тру- 
женина выросла с 11,5 до 19 
тысяч рублей. Не было про
вала при сдаче наного-либо 
объента. План стал аыпол- 
няться равномерно — мечта 
каждого руиоводиталя. Стало 
трудно начинать новые объ
екты, ведь пока бригада не 
закончила работы на договсш- 
иом, она оттуда на уйдет. Со 
«своего» объента на брлее 
выгодную работу уже не выго
нишь.

И совсем неожиданно —  
оказалось, что решены мно
гие социальные вопросы. 
Например, исчезла очередь 
на квартиры. Почему? Все 
объясняется просто. Если 
раньше состав менялся на 
20 человек в год, то теперь 
приходят-уходят 2— 3. Везде 
нехватка рабочих рук, кто- 
то из руководителей счита
ет это главной причиной не
успехов своей организации, 
а начальник Полуденовской 
ПМК А. И. Пацук шутит, 
что в колонну можно по
пасть только «по блату».

—  А если говорить об ор
ганизации труда, —  1продол- 
жает Анатолий Иванович,—  
то теперь, если нужно най
ти бригадира, мне надо ид
ти на объект. Раньше было 
попроще: вот они, все брига
диры, у меня в приемной —  
одно давай, другое давай...

Бригады почувствовали 
свою силу. Понйли, что 
множество вопросов можно 
решить на месте, что ре
шать их должны те, кому 
это предписано штатным 
расписанием. И в ходе экс
перимента формировался 
не только коллектив ПМК в 
целом, но и отдельны  ̂ ра
бочие коллективы. А руко
водство делало большую 
ставку именно на самостоя
тельность трудовых коллек
тивов.

(Окончание на 2-й стр.)

Программа «Молоко»: на контроле — отстающие

£Щ£ ВЫ ШЫЧ£В0 водтякт!..
На той яеделе в Бакчар.е собирались вместе на совет 

бригадиры и заведующие фермами, управляющие сов
хозными отделениями. Они делились своим трудным 
опытом преодоления отставания. Анализировали причи
ны сбивчивой работы. Вскрывали резервы. Председаталь 
РАПО И, П, Демчук, обобщая итоги девяти месяцев, при
шел и к такому выводу: развитие молочной отрасли тор. 
мозится медленным обновлением стада. Мало в него вво
дится нетелей. Даже меньше, чем в прошлые годы. Это 
дело теперь коренным образом поправляется. Тем более 
что созданы для этого возможности — больше подраста
ет молодняка, улучшилась работа о телками.

Очень сложный период 
сейчас переживают коллек
тивы многих бакчарских 
ферм. Из-за осенней распу
тицы вышли из строя доро
ги и подъездные пути. К 
некоторым фермам даже на 
тракторах трудно пробрать
ся. Как же подвозить кор
ма? Для этой цели исполь
зуют и лошадей, особенно 
там, где корма недалеко от 
ферм. Подъездные пути к 
дворам выстилаются еланя
ми. Все эти усилия не про
падают. В среднем по райо
ну надои молока, еще недар- 
но бывшие почти на уровне 
прошлогодних, сейчас пре
вышают их на 400 граммов. 
И животноводы поверили в 
свои силы.

Управляющий Высокояр- 
ским отделением совхоза 
«Заветы Ильича» Л. П. Де
сятков заявил, что коллек
тив высокоярских животно
водов нынче справится со 
своим обязательством —  по
лучит от коровы по 2.820 ки
лограммов молока, а в буду
щем году достигнет трехты
сячного рубежа. Все уверен
нее преодолевают свое отста
вание и коллективы других 
ферм —  Галкинской и Кед- 
ровской, которые возглавля
ют В. А. Суворова и О. К. 
Лаптева. Кстати, по итогам 
девяти месяцев Кедровская 
ферма (совхоз «Парбиг- 
ский») отставала от прошло
годнего уровня на 17 кило
граммов. Она была единст

венная из 28 самых отстаю
щих в области ферм, кото
рая минусовала. Но нако
нец-то и здесь произошел 
перелом. Сейчас суточная 
прибавка молока в Кедров
ке более двух килограммов.

—  Мы уверены, что кол
лектив этой фермы тоже 
преодолеет отставание и по
лучит за год от коровы не 
менее 2.100 килограммов мо
лока, как это записано в его 
обязательствах, —  говорит 
первый секретарь Вакчар- 
ского райкома партии В. П. 
Купрессов. —  Сложнее дело 
с Панычевской фермой. Она 
все шла с плюсом, потом 
вдруг начала отставать. Это 
теперь для нас самая горя
чая точка...

Ёлагоприятно сказывается 
на работе животноводов и 
то, что заметно улучшилось 
их торговое и бытовое об
служивание. Например, обо
рот товаров, проданных жи- 
вотноводам, по сравнению с 
прошлым годом удвоился. 
Только одних продуктов 
реализовано на фермах —  
через магазины и буфеты —  
почти на 17 тысяч рублей.

А. АЛЕКСЕЕВ.

Чей кормоцех лучше?

Учитывая важную роль 
коллективов кормоцехов в 
качественной подготовке 
кормов к скармливанию, их 
рациональном использова
нии, коллегия областного 
агропромышленного комите
та и президиум обкома 
профсоюза работников агро- 
промышленного комплекса 
постановили организовать 
социалистическое соревно
вание этих коллективов.

Итоги социалистического 
соревнования коллективов 
кормоцехов решено подво
дить ежемесячно, оконча
тельные —  к 10 июня 1987 
года.

При подведении итогов со. 
циалистического соревнова
ния учитываются количество 
переработанных кормов, их 
удельный вес от общего рас
хода кормов по обслуживае
мому поголовью скота, вы. 
полнение ежемесячного за
дания, расход кормов на 
производство единицы про
дукции, процент обогащен
ных добавками кормов 
хвойной муки, рост произ
водства молока, мяса к соот
ветствующему периоду про
шлого года.

По итогам соревнования 
коллективы кормоцехов на
граждаются грамотами и 
денежными премиями по 
200— 300 рублей.

Районные агропромыш
ленные объединения, райко

мы профсоюза работников 
агропромышленного ком
плекса обязаны повсеместно 
провести собрания в кол
лективах кормоцехов, на ко. 
торых обсудить условия 
соцсоревнования и меры по
ощрения, мобилизовать их 
на бесперебойную работу 
кормоцехов, полноценную 
подготовку кормосмесей, 

Зооветслужбам районных 
агропромышленных объеди
нений, хозяйств предложено 
усилить контроль за качест- 
вом кормов, использовать 
для приготовления кормо
смесей только качественные 
корма.

В. НИКИТЕНКО, 
председатель обкома 
профсоюза работников 
агропромышленного ком

плекса.

Х р о н и к а  н а с т у п л е н и я  на п ь я н с т в о
^левой-метвриет теплоход»

«|»Т-661» В. Г. Волнжяннн и
иатрес-моторист теплохода 
«Пврто»ой-40» В. И. Клисоое, 
чамодлеь но сольхозрабетах, 
еамоеольне «гпраанлнеь на 
транторо «Т-40» для уборни 
сена на частном поноса. С «на- 
лмма» аозвратилнсь совсам 
пьянью.

Этот фант был расемотран 
на заседании комиссии по 
борьба е пьянством и алкого

лизмом в Томском речном пор
ту. Нарущитоли трудовой дие- 
циплинь! оштрафованы на 50 
рублей маждый, перееадены на 
ннжаеплачнваему1о работу.

За учаетна а коллантивной 
пьянив перавадены на ниже- 
оплачиваемую работу сроком 
на три иаеяца В. Д, Ноеосалов 
и В. А. Мяноаский.

Пьяницам и прогульщикам 
на нашем прадприптни не 
приходится рассчитывать на

снисхожданно. И это дает не- 
плохие результаты. За первое 
полугодие число прогулов сни
зилось на 700 человеко-дней, 
случаи попадания в медаыт- 
раааитель еоиратилнсь в деа 
раза по сраананию «  этим же 
периодом прошлого^ г ^ ^ ^ ^

председатель номиссии по 
борьбе с пьянством и ал
коголизмом Томского реч

ного порта.
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Партийная жизнь: отчеты и выборы

„ Э н е р г и я  ускорения
зависит от нас» — утверждают коммунисты - энергетики ТНХК

Забота об эффективном 
использовании энергети
ческих ресурсов —  дело 
партийное. Пожалуй, в 
этой фразе, прозвучав
шей на отчетно-выборном 
партийном собрании от
дела главного энергетика 
производственного объе
динения «Томский н.ефте- 
хнмический комбинат», и 
отражается его содержа
ние.

Узнать положение дел в 
этой партийной организаций 
мне удалось значительно 
раньше: в мае этого года в 
областном комитете партии 
была сформирована ударная 
бригада Для помощи в рабо
те партийной организации 
комбината. Тогда, при глу
боком анализе работы, было 
отмечено, что коммунисты 
ОГЭ активно влияют на де
ла коллектива. На партий
ных собраниях ставились 
вопросы производственной 
деятельности, идеологиче
ской работы. И решались 
они принципиально. Обсуж
дая, например, состояние 
трудовой и общественной 
дисциплины на линейно-ка
бельном участке цеха связи, 
партийное собрание призна
ло его неудовлетворитель
ным, начальнику цеха ком
мунисту Н. А. Козлову объ
явило выговор. По решению 
коммунистов администра
тивное наказание понес и

другой руководитель —  на
чальник линейно-кабельного 
участка Н. Н. Яхи̂ н. Затем 
был избран новый брига
дир, уволены двое рабочих, 
постоянно нарушавших дис
циплину.

Партийная организация 
твердо проводит линию на 
улучшение дисциплины и 
организации труда, посколь
ку от энергетиков, их дейст
вий зависят жизнедеятель
ность гигантского предприя- 
тия, ускорение на деле. По 
итогам работы девяти меся
цев текущего года производ
ственные мощности метано
ла и формалина были за
действованы уже на 77— 80 
процентов. По сравнению с 
прошлым годом страна по
лучила полипропилена в 
1,14 раза, метанола —  в 1,34 
раза, а формалина— в 6 раз 
больше. Это итог и рабо
ты энергетиков.

Но есть и другие итоги. 
Как отмечала на отчетно- 
выборном собрании секре
тарь партийной организации 
В. Т. Барская, из 26 произ
водственных неполадок в 
энергослужбах шесть бы
ло «рукотворных», по вине 
обслуживающего персонала. 
Коммунисты не только осу
дили и наказали виновных, 
но и приняли действенные 
и конкретные меры: созда
ны две партийно-комсомоль
ские группы в цехах связи

и азотно-кислородном. Соз- 
даны и работают в цехах 
комплексные бригады, где 
каждый из рабочих овладел 
смежными профессиями. 
Это позволило существенно 
поднять культуру производ
ства, производственную и 
технологическую дисципли
ну, оживило работу с моло
дежью. Например, в коллек
тиве азотно-кислородного, 
цеха пересмотрены социа
листические обязательства и 
принято решение: подняв
производительность труда, 
улучшив использование ра
бочего резерва времени, 
ежемесячно отрабатывать 
один день на сэкономлен
ных ресурсах. Цех обязует
ся к дню XX съезда ВЛКСМ 
выпустить дополнительно: 
азота —  792 тысячи кубо. 
метров, кислорода —  3.240 
кубометров. При этом сэко
номить 81.576 кубометров 
оборотной воды и 549.648 
киловатт-часов электроэнер
гии.

В этом конкретный вклад 
в ускорение и перестройку.

По итогам девяти месяцев 
рабочая копилка экономии 
объединения составляет 22,5 
миллиона киловатт-часов 
электроэнергии, или 12,8 
процента от потребляемого 
уровня, 50 тысяч гигакало
рий тепла, или 11,5 процен
та от потребления, 97 тонн 
условного топлива. Но, как

отмечали коммунисты на 
собрании, можно было бы 
сделать еще больше. В. Я. 
Дибайкин, рабочий ко
тельного цеха, критиковгкл 
службу отдела материально- 
технического снабжения 
объединения, которая не 
обеспечила котельную мазу
том необходимой марки, а 
коэффициент используемого 
горючего довольно низкий. 
За энергетиками-рабочими 
дело не станет. В этом от
четном году они, к примеру, 
сумели ввести в строй эста
каду для слива мазута из 
цистерн —  и потери топлива 
резко сократились, отремон
тировали все пароспутники 
—  уменьшились потери теп
ла по пути к потребителям.

Резервы для улучшения 
работы энергослужб, говори
лось в докладе и выступле
ниях, есть еще во многих 
подразделениях. Один из 
них —  качественный ремонт 
эиергооборудования. И, хотя, 
согласно решению партий
ного собрания, создана груп
па энергонадзора, работу 
эту надо еще нгшаживать. 
Предстоит организовать и 
группу планово-предупреди
тельного ремонта оборудова
ния. Это внесено в решение 
партийного собрания.

Особое внимание комму
нисты-энергетики обращают 
на подготовку к зиме. Уроки

прошлых лет заставляют 
больше об этом заботиться. 
Поэтому еще в мае на пар
тийном собрании отдела 
рассмотрели вопрос о ходе 
подготовки энергослужбы к 
работе в холодное время го
да. Тогда коммунистов осо
бенно волновал котельный 
цех. По проекту там долж
ны были ввести в эксплуа
тацию шесть паровых и два 
водогрейных котла. Эту ра
боту и взяли под контроль. 
В настоящее время послед
ний паровой котел сдан в 
эксплуатацию, заканчива
ются монтажные работы по 
водогрейным. Но крайне 
медленно монтируются уста
новки подпитки котлов и 
теплосети на химводоочист- 
ке котельной из-за того, что 
укс ТНХК недопоставил 
оборудование. Не начаты 
строительно-монтажные ра
боты на головной распреде
лительной подстанции
СМУ-14 «Химстроя». А без 
ввода в эксплуатацию этих 
объектов строящийся чет
вертый пусковой комплекс 
ТНХК и его действующие 
производства будут ограни
чены в тепле.

Вот такие вопросы стави
ли коммунисты отдела глав
ного энергетика на своем 
отчетно-выборном собрании. 
Часть из них перерастает 
компетенцию цеховой пар
тийной организации И тре
бует вмешательства партий
ного комитета, администра
ции объединения. Но вопро
сы эти ставятся с позиции 
хозяина предприятия, пози
ции, которую партия при- 
зывает воспитывать в каж
дом коммунисте, в каждом 
человеке.

В. ПОДКАТОВ, 
инструктор отдела хими
ческой промышленности 

Томского обкома КПСС.

Не откладывая на «потом»
Задача партийных комитетов — уже сей

час готовиться к работе на летних агитаци
онных площадках.

Итоги прошедшего дета были подведены в Томском 
горкоме КПСС. Отмечено, что наиболее успешно массо
во-политическая работа с населением по месту житель
ства проводилась на агиТплоЩадках заводов режущих 
инструментов, электрот̂ ехяического и резиновой обуви. 
Томского филиала СО. АН СССР в поселке Восточном, а 
также речного п<ф'̂ а, ТомЙИИВСа и других коллективов 
областного. центра. Советы этих агитплон^док творчески 
относятся к делу, тоево еотрудничают с домовыми коми
тетами, общественнвш активом.

Готовясь к праздашку 
«День улицы», ответствен
ные за работу агитплощад- 
ки ТЗРИ Р. Ф. Валеева и 
3. Р. Рахова сделали актив
ными участниками торжест
ва старожилов, ветеранов 
войны и труда, молодоже
нов, народных умельцев. И 
праздник удался! Немало 
интересных конкурсов, кон
цертов, вечеров состоялось и 
в рамках декады «Крепкая 
семья —  крепкая держава», 
впервые проведенной нынче 
в микрорайонах. Жители по. 
селка Восточный, Каштака 
увидели интересную игро
вую программу городского 
отряда «Отдых». А на пра
зднике «Добрые соседи» в 
микрорайоне объединения 
«Сибэлектромотор» жители 
узнали много интересного о 
людях, которые живут и 
работают рядом.

Целенаправленно руково
дит работой советов агит- 
площадок Кировский рай
ком КПСС. Здесь уже в де
кабре готовятся рекоменда
ции на предстоящее лето, 
проходит защита планов, зэу

«круглым столом» обсужда
ются наиболее эффектив
ные формы работы с насе
лением.

Но анализ показал и то, 
что партийные организации 
ГРЭС-П, комбината хлебо
продуктов, проектных и»- 
ститутов отнеслись,к работе 
с населением формально. 
Потому-то на агитационных 
площадках немало серых, 
скучных мероприятий, посе
щают которые только пен
сионеры и дети.

Каждому микрорайону 
нужен свой социальный 
паспорт. Важно найти ини
циативных людей, которые 
помогут не только в органи
зации общественно-полити
ческих и культурно-массо
вых мероприятий, но и в 
благоустройстве дома или 
двора, поддержании поряд
ка, работе с детьми. Необхо
димо создать агитплощадки 
в таких крупных микрорай
онах, как Центральный, 
поселок Степановка, спич- 
фабрика «Сибирь».

В. ВАЗАРНОВА, 
инструктор горкома КПСС.

-Север. Люди. Нефть

э т о т  М А К С И М А Л И С Т  К А Г А Р М А Н О В
Портрет труженика тревьего нефтяного района

На ВДНХ СССР 
открыта экспозиция 

вузов Сибири 
и Дальнего Востока

—  Подождите пару ми
нут, —  И. И. Кагарманов 
извиняется и продолжает 
рисовать для строителей 
контур будущего корпуса 
Томского УРБ в Кедро
вом. —  Эти три лепестка 
надо как-то логически 
объединить. Я бы сделал 
в центре двухскатную 
крышу... А вот ддесь, ря
дом со входом, поставим 
турбобур.

На эскизе появляются 
крыльцо-шатер и трезубец 
турбобура, как символ поко
рения подземных морей.

—  Вот так и делайте: кры
ша-козырек пусть выступа
ет метра на полтора. А сту
пеньки —  на ваше усмотре
ние.

Покончив с архитектур■ 
ным творчеством, начинаю
щий главный инженер при
ветливо улыбается:

—  Если вы по глобальным 
проблемам, то это не ко мне, 
я ведь сам на Лугинецком 
чуть больше месяца. Но на 
себе, пожалуй, кое-что успел 
ощутить.. Мне сегодня жена 
подарила дочку, а.где их 
приютить после роддома, 
ума не приложу.

Оказывается, квартира се 
мье И. И. Кагарманова вы
делена в новом панельном 
доме, но вселяться пока 
нельзя: не приняты три оче
редных подъезда от строи
телей. Кагарманов не ны
тик. Он— максималист. По
этому бесполезно увещевать 
его разговорами о трудно
стях строителей. Он их 
просто не принимает, потому 
что уверен: необязатель
ность в любом деле —  это 
прежде всего неуважение к 
себе самому.

Сейчас главная его забота 
—  добиться качественного 
вскрытия пласта. О том, что 
Лугинецкое месторождение 
особое и требует аккуратно
сти; буровики и без него 
знали. Но основа качества— 
грамотная работа с раство
рами. Для вчерашних раз
ведчиков —  это пока китай
ская азбука. Так, совсем 
недавно надо было приме
нить на скважине кислот
ный раствор. Вокруг при
ватного для специалистов 
химреагента развернулась 
чуть ли не целая баталия.

—  Можно понять верто
летчика, которого испугало 
само слово «кислота», хотя, 
у.мьгааясь по утрам, он не 
шарахается от мыла на том 
только основании, что это 
щелочь. Уважаю бурильщи
ка, который стоит на своем 
и доказывает мне: «Так не 
бывает». В его практическом 
опыте за минувшие двад
цать лет все было проще. 
Но инженера, разучившего
ся быть инженером, мне по-

В с в е т е  
п е р е с т р о й к и

пять трудно. Технический 
прогресс предъявляет к нам 
такие высокие требования, 
что специалисты просто 
обязаны много читать.

Пришлось молодому глав
ному инженеру останавли
вать бурение. Начальник 
смены сам крутил задвиж
ки, а когда отрегулировал 
процесс, «проверил» своего 
руководителя, похоже, кре
пко задумался.

Рядом с И. И. Кагармано- 
вым тяжело. И науку он 
считает перед собой в долгу: 
«Много старых проектов, 
пустых тем, а то, что дейст
вительно сулит переворот, 
разрабатывается слишком 
робко». Не может максима
лист понять околонаучных 
работников, которых боль
ше интересует не буровая, а 
клюква. (Не в переносном 
смысле —  в буквальном: та, 
что в обилии растет на неф
тяных просторах). И посред
ственности, рутины не при
нимает, привык еще в Стре - 
жевом работать творчески.

Главное, почему он сей
час скучает, —  это не хоро
шая квартира в Стрежевом, 
а стрежевские библиотеки. 
Прибыло в этом году в уп

равление разведочного буре- 
ния девятнадцать молодых 
специалистов. Сила! Но, 
чтобы не растрачивали ре
бята свой запал только на 
организацию досуга, раздал 
им наставник задания по 
про<^ссиональному росту. 
Кому реферат, кому трудное 
производственное поручение. 
Поставил задачи, а сам пе
реживает: не все ведь, как 
он, таскают за собой по не
скольку чемоданов книг. 
Вот бы стрежевские бурови
ки поделились не только 
кадрами и опытом, но и спе
циальной литературой!

А ведь здорово повезло 
этим молодым специали
стам! Начинают рядом с че
ловеком, который не терпит 
равнодушия. Не слишком ли 
рано мы превратили слово 
«максималист» в ругатель
ное? Нет, если максимализм 
проявляется не только на 
словах. Максималисты —  
главные штурманы перест
ройки. Поэтому за лугинёц- 
ких буровиков можно не 
беспокоиться. Вместе со 
своим главным инженером 
они обязательно научатся 
бурить качественно.

К. ЧЕРНАВИН.

Как мы уже сообщали, на 
главной выставке страны 
открылась экспозиция ву
зов Сибири и Дальнего Во
стока, рассказывающая об 
опыте подготовки специа
листов и вкладе ученых в 
решение комплексно - целе
вых программ развития ре
гионов. Наш нештатный 
корреспондент Р. Городнева 
была на открытии выстав
ки. Вот ее рассказ.

К павильону «Народное 
образование» спешат и спе
шат люди. Широкое фойе 
залито светом. Директор па
вильона Ю. А. Зайцев предо
ставляет слово первому за
местителю министра выс
шего и среднего специаль
ного образования РСФСР 
Е. И. Казанцеву.

—  Столица нашей Родины 
приветливо встречает пос
ланцев Сибири и 'Дальнего 
Востока, —  говорит он. —  
Под гостеприимной крышей 
этого павильона показыва
ют свои достижения 109 ву
зов не только нашего ми
нистерства, но и ми
нистерств просвещения, 
здравоохранения, железно
дорожного траспорта, куль
туры.

На долю Томского поли
технического института вы
пала честь стать организа
тором выставки. Поэтому 
гостей приветствует ректор 
ТПИ заслуженный деятель 
науки и техники РСФСР 
профессор И. П. Чучалин.

Секретарь парткома ТПИ 
профессор Л. Я. Ерофеев 
рассказывает о главном 
факторе, обеспечивающем 
политическую и граждан
скую зрелость будущих спе
циалистов, —  о работе по 
коммунистическому воспи
танию студентов. В вузах 
регионов ведутся поиски но
вых, отвечающих сегодняш
нему времени форм и мето-, 
дов обучения студентов об
щественным наукам. Том
ский политехнический ин
ститут, к примеру, демонст
рирует опыт комплексной 
непрерывнЪй марксистско- 
-тенииской подготовки, осу
ществляющейся не только

при изучении обществен, 
ных, но и общеинженерных 
и специальных дисциплин.

Директор учебно-научно
производственного комплек
са «Кибернетика» профессор 
В. 3. Ямпольский знакомит 
собравшихся с ис!пользовани- 
ем вычислительной техники, 
в учебном процессе, с отрас
левой автоматизированной 
системой управления Мин
вуза РСФСР, с переподго
товкой' инженерных кад
ров на ВЦ, автоматизацией 
научного поиска.

Об использовании новых 
форм обучения рассказыва
ет начальник учебно-мето
дического управления ТПИ 
доцент В. Н. Чудинов. Одна 
из них —  ЦИПС —  целевая 
интенсивная подготовка 
специалистов по договорам с 
предприятиями, действую
щая в девяти вузах —  Том
ска, Новосибирска, Красно
ярска, Омска, Хабаровска. 
Внедряется комплексная 
система оценки и управле
ния качеством подготовки 
специалистов. Одна из ее 
особенностей в Томске со
стоит в том, что здесь зара
нее ищут «своего» абитури
ента. В ТПИ создан профес
сионально - консультацион
ный центр, в котором не
давний ученик средней 
школы может сесть за дис
плей и «посоветоваться» с 
машиной о будущей специ
альности. Она расскажет 
ему о выбираемом факуль
тете, о предполагаемых ме
стах работы.

Общий интерес посетите
лей привлек макет произ
водственно - технологиче
ского центра гибкой автома
тизации и робототехнологии 
в машиностроении, пред
ставленный Томским поли
техническим институтом. 
Центр предназначен для 
подготовки и переподготовки 
инженеров по программе 
ЦИПС. Он включает дис
плейный класс, студенческое 
конструкторско - технологи
ческое бюро, станки с ЧПУ, 
участок наладки, «инстру
менталку», обеспечивающую 
заготовками, склад готовой

продукции. Все производст
венные процессы выполня
ются роботами, человек 
лишь руководит операциями 
с единого пульта управле
ния. Словом, это и завод, и 
класс, и лаборатория. Такой 
центр гибкой, автоматизации 
и рЫ5ототехнологии создает
ся на машиностроительном 
факультете ТПИ.

После просмотра мы встре
тились с заместителем ми
нистра высшего и среднего 
специального образования 
РСФСР Алексеем Матвееви
чем Липановым, который 
заинтересованно рассматри
вал экспонаты. Он с одобре
нием отозвался о новом ме
тоде подготовки инженеров- 
машиностроителей.

Проректор ТПИ по науч
ной работе профессор Ю. П. 
Похолков познакомил посе
тителей с тем, что дают 
высшие учебные заведения 
Томска для народного хозяй
ства, как внедряют они свои 
разработки в сибирском и 
дальневосточном регионах. 
Ответил он на вопросы о 
методике формирования 
территориальных комплек
сных программ.

Около 300 экспонатов вы
ставки внедрены или ре
комендованы к широкому 
использованию на производ
стве. Агропромышленный 
комплекс, химизация, соз
дание гибких автоматизиро
ванных комплексов, разви- 
тие микропроцессорной и 
вычислительной техники, 
строительство, охрана при
роды и многое другое. Каж
дый из этих разделов пред
ставлен своими экспоната
ми. Многие из них раскры
вают участие вузов в реше
нии целевой комплексной 
научно-технической про
граммы «Сибирь». О состав
ных частях этой программы 
рассказали директор инсти
тута высоких напряжений 
при ТПИ профессор В. Я. 
Ушаков и директор НИИ 
интроскопии профессор В. Л. 
Чахлов. «Нефть и газ За
падной Сибири» —  тема со
общения декана нового неф
тепромыслового факультета

ТПИ профессора С. Л. Шва- 
рцева. Выступили директор 
НИИ АЭМ при ТИАСУРе 
В. П. Тарасенко, директор 
НИИ ядерной физики при 
ТПИ член-корреспондент 
Академии наук СССР про
фессор А. Н. Диденко, про
ректор по научной работе 
ТИАСУРа профессор А. М. 
Кориков, заведующий ка
федрой радиотехники ТПИ 
профессор М. С. Ройтман. 
Они представили работы 
своих коллег и из других 
вузов Сибири и Дальнего 
Востока —  Красноярского 
института цветных метал
лов, Кузбасского, Омского, 
Иркутского, Алтайского, 
Дальневосточного политех
нических институтов. Ново
сибирского унР1верситета и 
многих других.

По программе «Здоровье» 
представлены экспонаты 
Томского медицинского ин
ститута, ТПИ, Томского и 
Иркутского университетов. 
Это выпускающиеся серий
но новые эффективные пре- 
параты, медицинские прибо
ры и аппараты.

Автоматический поляро
графический измерительный 
комплекс —  детище сотруд
ников химико-технологиче
ского факультета ТПИ и од
ной из лабораторий СФТИ 
при ТГУ— привлек внимание 
специалистов ив Института 
атомной энергии имени И. В. 
Курчатова. Аспирантка ка
федры аналитической хи
мии Татьяна Ивановна Ха- 
ханина дает пояснения о 
его применении для высоко
чувствительного экспрессно
го определения электрохи
мически активных приме
сей в жидких средах.

—  Выставка удалась, —  
говорил нам заместитель 
министра А. М. Липанов. —  
Вскоре все лучшее, что на 
ней демонстрируется, станет 
достоянием предприятий, 
отраслей, министерств. Мы 
проведем здесь несколько 
семинаров, обобщим опыт 
томичей и вузов других го
родов. С научными разра
ботками познакомятся руко
водители предприятий.

Газета выступила. Что сделано!

Просто ли некомпетентность
в норреепонденции 

лесничего Белоярского 
иехлесхоза В. Исупова 
(«С точки ajMHKH бюро
крата», 7 еейтября) рас
сказывалось о бедах 
бондарного цеха а Лиси- 
цынсном лесничестве. 
Прикрываясь отсутстви
ем плановой хозрасчет
ной деятельности, инст
рукцией, рукоаодители 
предприятия по сущест
ву б|м>сили на произвол 
судьбы производство де

фицитнейшей тары.
Из ответа на выступ

ление газеты, подписан
ного А. Ф. Чумаком, на
чальником отдела това
ров народного потребле
ния облплана, узнаем:

«Облплан совместно е 
областным управлением 
лесного хозяйства рас
смотрел вопросы, подня
тые В. Исуповым. Как 
правильно отмечено, при 
оплате за произведен
ную продукцию действи

тельно была допущена 
волокита. По сообщению 
начальника управления 
лесного хозяйства, в на
стоящее время все воп
росы отрегулированы.

Каких-либо инструн- 
ций и указаний сверху 
при производстве про
дукции для собственных 
нужд не требуется, таи 
как это входит в компе
тенцию руководителя 
предприятия. Если у 
предприятия есть воз

можность часть готовой 
продукции, в частности, 
бочки, грабли, продать 
населению, то предприя
тие также без всяких 
инструкций и согласова
ний имеет право реали
зовать ее через любой 
магазин по действую
щим розничным ценам. 
Более того, допускается 
продажа различных из
делий культурно - быто
вого и хозяйственного 
назначения, изготовлен

ных по заказам населе
ния, непосредственно с 
предприятия - изготови
теля в счет установлен
ных планов по оказа
нию платных услуг на
селению».

Итак, все подтверди
лось: и волокита, и бю
рократизм, пройвлвн- 
ные администрацией 
мехлесхоза. Только не
понятно: а ответил ли 
кто-нибудь за это? И не 
есть ли проявление бю
рократизма простое от
несение недостатков на 
некомпетентность руко
водителей?

Эксперимент? Нормаj
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
Было в ПМК несколько 

единиц старой техники. Соб
ственно, вся техника у полу, 
деновцев в преклонном воз
расте, а эти грузовички и 
вовсе ветераны. Сколько 
раз на них безнадежно ма
хали рукой: «Списывай, на
чальник, —  металлолом». 
Машины списали. Но сда
вать в металлолом не торо
пились. Раздали бригадам. 
Оказали: хотите —  ездите на

них за сеном, на охоту, ку
да надо. И что же? Работа
ет техника. И на охоту на 
ней никто не ездит.

Новый метод не все при
няли сразу. Руководители 
ПМК поступили поистине 
мудро, что не стали доби
ваться стопроцентного охват 
та любой ценой. Не хочешь 
—  работай отдельно. И боль
шая часть тех, кто поосто- 
рожничал, не поверив в аги
тацию на словах, поверила 
делу. Потому что сами ока

зались не у дел. У  плотника 
сократилось число заказов 
—бригада старается не зави
сеть от смежников и вьшол- 
нять максимум работ сама. 
Не входят в коллективный 
подряд водители, которые 
возят грузы не из райцент
ра, а подальше. Так шофе
ры сами добиваются, чтобы 
работать вместе со всеми.

Идейных противников 
коллективного подряда не 
выгоняли. А от приспособ
ленцев действительно изба

вились в первые дни. Изба- 
видись сами бригады с по
мощью коэффициента тру
дового участия. Ведь каж
дый находится под гласным 
контролем своих товарищей.

Но разъяснительная рабо
та не кончилась. Еще сей
час все-таки появляется кое- 
у кого старый вопрос: а не 
обманули ли, дескать, нас?

—  Что за это время изме
нилось?

—  Получать стали боль
ше!

—  Но ведь и работать ста
ли больше!

А какие еще могут быть 
варианты? Хочешь больше 
заработать —  зарабатывай.

Не берут больше в Полу- 
деновскую ПМК шабашни
ков. Отказались от помощи 
стройотрядов.

Почему именно в Полуде- 
новской ПМК небольшого 
треста родился этот метод? 
Почему не в недрах могуче
го «Химстроя» или терри
ториального управления 
строительства? Слышал та
кое мнение, что трест в Том
ске, ПМК на отшибе, сталЙ 
быть, побольше свободы, 
производственной самостоя
тельности. Согласиться не

могу. Потому что в том при
казе № 208, кроме фамилии 
управляющего, упоминалось 
еще дескть работников тре
ста, которые составили опе
ративную группу по оказа
нию помощи в эксперимен
те. И руководители ПМК по
лучали' именно поддержку, 
которая вовсе не сокращала 
границы производственной 
самостоятельности.

В основе успеха лежало

другое —  энтузиазм.
—  Будь благословен ''тот 

день, —  несколько патетиче
ски начал А. И. Чернецов,—  
когда мы отправили Пацу- 
ка учиться в Ленинградский 
инженерно - экономический 
институт. Ведь уже оттуда 
он вернулся с этой идеей. И 
главное— сумел увлечь этим 
других. Тогда у нас была 
уже группа энтузиастов, а 
это много.

Обо всем этом шел разговор в первый день работы об
ластного семинара по внедрению прогрессивных форм ор
ганизации труда. Участники семинара побывали на стро
ительных объектах Полуденовской ПМК, чтобы не толь
ко на славах, но и на деле убедиться: эксперимент удал
ся. А значит, он должен стать нормой. . ,

С. ВАЛАШЕВ.

ХРОНИКА
ПАРТИЙНОЙ
Ж ИЗНИ

Молодое
пополнение

Большая группа моло
дых представителей про
фессий заливщика, <^р- 
мовщика завода «Элек- 
троцентролит» пополнила 
на днях партийную орга
низацию производствен
ного объединения «Сиб
электромотор».

О готовности более ре
шительно претворять в 
жизнь задачи, поставлен
ные XXVII съездом 
КПСС, активно участво
вать в перестройке на
родного хозяйства написа
ли в своих заявлениях в 
партийную организацию 
рабочие Юрий Кульме- 
нев, Анатолий Алтухов и 
Александр Бисеркин. Все 
трое —  представители за
водских рабочих дина
стий.

В этот же день приня
ли в партию начальника 
энергомеханического от
дела Е. Н. Демидова и 
председателя профкома 
«Электроцентролита» Т. Н. 
Соловьеву.

Все они, отмечено на 
заседании парткома, вно
сят полноценный вклад в 
выполнение пятилетнего 
плана, социалистических 
обязательств завода, ко
торый уверенно лидирует 
в предоктябрьском со
ревновании.

Е. ПОНОМАРЕНКО.
Активность 

повысиласьг но...
Бюро Томского горкома 

КПСС рассмотрело рабо
ту Ленинского райкома 
партии по идеологическо
му обеспечению выпол
нения планов и обяза
тельств.

Средства идейно-воспи
тательной работы в Ле
нинском районе стали 
теснее увязываться с за
дачами интенсификации 
производства, совершен
ствования хозяйственного 
механизма, укрепления 
трудовой и производст
венной дисциплины.

Однако недостаточно 
еще воспитательное воз
действие на такие ^про
цессы, как ритмичный 
ввод жилья, внедрение 
коллективного подряда, 
движение «Работать без 
отстающих». в партий
ных организациях ме
бельно-зеркальной фаб
рики, мясокомбината, 
речного порта, дрожжево
го завода есть еще фор
мализм в организации 
социалистического сорев
нования.

В оформлении улиц 
района, территорий и це
хов предприятий недо
статочно, отражаются ру
бежи экономического и 
социального развития.

Райкому КПСС предло
жено: используя накоп
ленный опыт, улучшить 
систему идеологического 
воздействия на выполне
ние планов и социали
стических обязательств в 
промышленности, произ
водстве товаров народно
го потребления, в строи
тельстве и на реконст
рукции пищевых пред
приятий.

Т. ЮГАНОВ.
Нужна

поддержка
стотысячнмкам

Разговор ' о перестройке 
в работе Аслановского и 
Орловского леспромхозов 
состоялся на заседании 
бюро Берхнекетского 
райкома КПСС.

Партийные и общест
венные организации, ру
ководители и специали
сты названных предпри
ятий нынче стали актив
нее заниматься внедре-г 
нием новой техники, пе
редовых форм организа
ции труда. И все-таки по 
многим важнейшим на
правлениям сдвигов еще 
нет.

В 1983 году в Асланов- 
ском леспромхозе не
сколько лесозаготови
тельных комплексов пе
решагнули стотысячный 
рубеж на заготовке леса. 
Но, не получив должной 
поддержки со стороны 
руководителей, партий
ных комитетов, уступили 
свои позиции. И третий 
год на предприятии нет 
стотысячных коллекти
вов.

В Орловском леспром
хозе комплекс А. Р. Кле- 
вакина принял, на теку
щий год обязательства 
заготовить 100 тысяч ку
бометров леса. Но, столк
нувшись с организацион
ными неувязками, рав
нодушием руководителей, 
отстал на 30 тысяч.

После решения бюро 
райкома на предприяти
ях пересматриваются ус
ловия социалистического 
соревнования и составы 
лесозаготовительных ком
плексов, организуется 
двухсменная работа агре
гатной техники. Перед 
коллективами поставле
на задача: выйти на
восьмидесяти- и стоты
сячный рубежи на тре
левке и тридцатитысяч
ный —  на разделке дре
весины.

Ю. ЗИМИН.
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•  НЕТ ДЕТСКИХ АВТОГОРОДКОВ

•  КОГДА ОТНОШЕНИЕ К ДЕЛУ —  
ФОРМАЛЬНОЕ

•  ДОРОЖНАЯ ГРАМОТА В ШКОЛЕ

•  В ОТРЯДАХ ЮНЫХ ИНСПЕКТО

РОВ ♦

Н Е  Н А Г Л Я Д Н О Е  О Б У Ч Е Н И Е
Месяц назад в адрес руководства Томского горисполко

ма ушло письмо, подписанное руководителями областной 
автоинспекции и о,^астного отдела народного образова
ния. В нем констатировался печальный факт: несмотря на 
недвусмысленное решение исполкома, принятое еще в 1981 
году, ни один из запланированных детских автогородков, 
где дети могли бы наглядно изучать правилу уличного 
движения, так к не был построен. Ни один райисполком 
областного центра не выполнил решение вышестоящей 
инстанции...

Позвольте, а автогородок 
возле Лагерного сада в Ки
ровском районе Томска?

Едем в автогородок. Впро
чем, назвать этот небольшой 
скверик, расположившийся 
на углу пр. Ленина и ул. На
химова, в полном смысле 
слова автогородком нельзя. 
Это приспособленный вари
ант. Но сейчас и то, что бы
ло сделано, в неприглядном 
виде: часть территории за
нята грудами строительного 
материала. Пришлось снять

единственные находившие
ся там светофоры. Дорожку- 
«зебру» (как нужна она ма
леньким пешеходам!) почти 
не удается разглядеть. К зда
нию, где расположен обще
ственный пункт охраны по
рядка, пристраивается... ка
фе. Можно спорить о том, 
правильно ли «посажена» 
здесь полезная точка обще
ственного питания. Но, в лю
бом случае, зачем же надо 
было разрушать тот мини
мум, который все-таки су

ществовал? Худо-бедно, но 
все детские учреждения рай
она могли проводить здесь 
занятия, сдачу зачетов по 
правилам дорожного движе
ния. Велосипеды и самокаты, 
купленные ГАИ, помогали 
имитировать ситуации, ти
пичные для городских улиц. 
Теперь весь этот с трудом 
скомплектованный инвен
тарь свален в маленькой 
комнатушке пункта охраны 
(за это здание отвечает за
вод режущих инструментов); 
класс, где проходили заня
тия с ребятами, занят взрос
лыми дружинниками.

Детский автогородок пр су
ществу прекратил существо
вание. Если и прежде руко
водители завода режущих 
инструментов не проявляли 
о нем особой заботы, то сей
час, видимо, вообще забыли 
об этой площадке.

Нет автогородков и в дру
гих районах областного цен
тра. В Советском районе, на
пример, место, отведенное 
еще в 1983 году райиспол
комом, занял жилой дом. О 
новом месте здесь не забо
тятся. Аналогичное положе
ние в Ленинском, Октябрь
ском районах. Создается 
впечатление, что районные, 
да и городские руководите
ли, на словах признающие 
важность практического обу
чения маленьких граждан 
поведению на улицах и до
рогах Томска, в глубине ду
ши считают это делом второ
степенным.

Между тем и в гор-, и в 
райисполкомах хорошо изве
стно количество происшест
вий, в том числе и с траги
ческим исходом, рапорты о 
которых регулярно кладут 
на их письменные столы ра
ботники органов народного 
образования и автоинспек
ции...

Б. БОРИСОВ.

Ш К О Л Ь Н Ы Е  П А Т Р У Л И
С начала учебного года 

возобновили свою работу 
шнольные отряды юных 
инслвнторов движения. В 
августе многие ребята из 
Томска, Колпашева, Асина, 
Кожевникова и другкх рай> 
онов прошли хорошую под
готовку в специализирован
ном пионерском лагере 
«Дзержинец». Здесь они 
учились не только прави
лам движения, но и тому, 
иак выпустить школьную 
стенгазету, листовку, орга
низовать викторины по до
рожной грамоте, занятия с 
малышами и т. д.

Но крепче всего запом
нились юидовцам занятия 
по патрулированию. Еще 
бы! Вместе с работниками 
госавтоинспекции в разных 
точках проспекта Ленина 
встали на посты 160. ребят 
и два часа помогали 1>егу- 
лировать движение пешехо
дов. Руководители отрядов 
ЮИД будут патрулировать 
в иинрмайонах своих 
школ, особенно я переры
вах между сменами.

3. ГАВРИЛОВА.» * »
НА СНИМКЕ А. Василье

ва: инструктаж парад за
ступлением на дежурство 
проводит инструктор ГАИ 
А. Лазичев.

Н у ж е н

постоянный
надзор

«За детьми нужен глаз 
да глаз» —  эта старая 
пословица особенно спра
ведлива, когда речь идет 
о соблюдении ребятами 
правил уличного движе
ния

В томской школе № 21 
обучению детей поведению 
на улицах и дорогах уделя
ли постоянное внимание. 
Старшеклассники здесь за
нимаются в Доме пионеров, 
в кружке юных инспекторов 
движения, сами ведут заня
тия с младшеклассниками. 
Для практических занятий 
выделен зал, где много не
обходимой литературы. За 
1984 и 1985 годы учащиеся 
этой школы не допустили 
на улицах ни одного нару
шения порядка.

Это ослабило внимание к 
проблеме, о которой никог

да нельзя забывать, тем 
более если речь идет о де
тях. И в школе даже не по
интересовались, почему вто
роклассник Дима Чернецов 
не явился на занятия 1 сен
тября. А Дима, между тем, 
катаясь 25 августа со своим 
приятелем Сережей Герма
ном на велосипеде по ул. 
Алтайской, был вместе с 
ним сбит мотоциклом и 
попал на больничную койку. 
В школе № 34, в которой 
учится Сережа, также про
водятся занятия по прави
лам дорожного движения. 
Однако отношение к этому 
здесь во многом формаль
ное, учат ребят по прави
лам 1972 года. Может быть, 
именно поэтому Сережа 
Герман (у него Дима был 
«пассажиром») и не сумел 
правильно действовать в

сложной обстановке на ули
це.

Следует сказать, что уча
щиеся 34-й школы ежегод
но попадают в сводки доро
жных происшествий. В 1981 
году пострадал ученик чет
вертого класса Леня Коло- 
товкин. В 1982-м был сбит 
третьеклассник Руслан Ша
балин, внезапно выбежав
ший на дорогу перед близ
ко идущим транспортом. В 
том же году пострадал вто
роклассник Андрей Рубаше- 
вич... Надо ли продолжать?..

К сожалению, много нару
шений правил дорожного 
движения допускают и вос
питанники школы № 48,
других томских школ.

Но особенно плохо дело 
обстоит в профессионально- 
технических училищах. А 
ведь там учатся ребята с 
четырнадцати лет, те, кото
рых уже не устраивает ве
лосипед и которые садятся 
за руль мотоцикла. Резуль
таты не заставляют себя 
ждать. Так, в июле этого 
года Виктор Березовский из 
СПТУ-18, не имея водитель
ских прав, уселся за руль 
мотоцикла «Восход» и... на
ехал на пешехода. В авгу
сте Юрий Балаченцев из 
СПТУ-19, также не имея 
прав вождения, сел на мо
тоцикл «Ява» и налетел на 
детей, катающихся на ве

лосипедах. Расследование 
определит правых и вино
ватых. Но сейчас хочется 
сказать о родителях. Не
ужели взрослым хочется,/ 
чтобы их сын получил трав
му или был привлечен к 
уголовной ответственности? 
Разумеется, нет. Но вот свои 
обязанности по воспитанию 
у детей уважения к прави
лам поведения на дорогах 
они спокойно перекладьша- 
ют на школу.

Шестнадцатилетнему Жё- 
не Волчеку, не имеющему, 
разумеется, прав, мама по
купает «Яву-ЙО-М» и пре
доставляет эту мощную ма
шину в полное распоряже
ние несовершеннолетнего 
сьша. Тот не только ездит 
сам, но и разрешает катать
ся друзьям, даже доверяет 
им ключ от гаража. В ре
зультате один из его прия
телей —  тот самый Юрий 
Балаченцев, о котором мы 
уже упоминали, сел за руль 
и совершил наезд.

Малейшее ослабление вни
мания к проблеме движе
ния на дорогах и поведению 
несовершеннолетних на ули
це чревато или транспорт, 
ным происшествием, или 
трагедией. Вот о чем не дол
жны забывать ни педагоги, 
ни щедрые папы и мамы.

Ф. БРОНЕР,
следователь.

Учителя
никто

не заменит
в условиях все ус 

ложняющегося улич
ного движения на дО' 
рогах городов и сел 
нашей области учите
ля многих наших 
школ стремятся ак
тивно воспитывать у 
детей уважение к пра
вилам дорожного дви
жения. И это —  пра
вильная позиция,. по
тому что учителей, 
школу не заменит в 
этом деле никакой «дя
дя со стороны», в том 
числе и работник гос
автоинспекции.

К сожалению, так да
леко не во всех школах—  
а их в области почти 
пятьсот. И налицо . пе
чальный результат; в 
Томском, Асииовском, 
Верхнекетском, Зырян
ском, Колпашевском, Ше- 
гарском районах число 
пострадавших на дорогах 
растет.

Как известно, обучение 
детей дорожной грамоте 
строится на основе деся
тичасовой программы. Б 
первых трех классах эти 
занятия включены в учеб
ную сетку часов, а в ос
тальных —  до восьмого 
класса включительно —  
проводятся факультатив
но, на классных часах. 
Эти занятия должны под
крепляться внеурочными 
мероприятиями —  едины
ми днями профилактики, 
работой отряда юных ин
спекторов движения и т. д.

В июне этого года обл- 
оно и госавтоинспекция 
разработали и направи
ли в школы конкретные 
рекомендации. В чем их 
суть?

Директора в начале ка
ждого учебного года дол
жны приказом по школе 
назначить учителя —  об
щественного инструктора 
ГАИ для методической 
помощи преподавателям 
во всей их работе. Обще
ственный инструктор за
ботится, чтобы регуляр
но проводились уроки по 
правилам дорожной бе
зопасности, чтобы систе
матически действовал от
ряд юных инспекторов 
дорожного движения, что
бы был оформлен в шко
ле кабинет по дорожному 
движению, оборудована 
автоплощадка.

Руководители районо 
обязаны регулярно прове
рять изучение правил, 
включать в планы инс
пекторских проверок воп
росы профилактики дет
ского травматизма на до
рогах и раз в год широ
ко обсуждать эти вопро
сы на советах районо или 
аппаратных совещаниях.

То, о чем мы говорим, 
—  минимальные тре- 
бования, их не так мно
го. Но от их вьтолнеиия 
зависят здоровье и жизнь 
наших детей.

Е. ЗАРЕЧНЕВ, 
инспектор облоно.

З а  рулем... 
дети

Почти ежедневно у нас, в 
районе школы № 54, на 
мотоцикле «Урал» с коляс
кой, номер 54—53, катается 
мальчик лет 10—12. Может, 
мальчик находит это заня
тие интересным, но вЪдь 
оно опасно для окружаю
щих. Без всякого опасения 
он катает на большой ско
рости детей своего же воз
раста, а о правилах доро
жного движения и гово
рить не приходится. Ка
кие там правила, если па
ренек не справляется с уп
равлением и едет куда гла
за глядят. Еще в сентябре, 
когда я около своего дома 
собирала картофель из ку
чи, а рядом ' была моя 
двухлетняя внучка, этот 
мотоцикл промчался по 
картошке и чуть не задел 
нас. Вы не подумайте, что 
это я одна опасаюсь. Мно

гие жители микрорайона воз
мущены поведением... даже 
не детей, а взрослых, ко
торые спокойно доверяют 
транспорт несовершенно- 
летйим. А если что слу
чится?

Н. ТИЛИЧЕНКО.

ГАмерика накануне выборов

Г О Н К И
<€ДЕНБЖНЫЖ

М Е Ш К О В »
в Нью-Йорке —  крупнейшем городе 

США— в̂се ощутимее приметы осени: и 
холодный порывистый ветер с Атланти
ки, и багряный листопад, и рано под
крадывающиеся сумерки. Немало здесь 
и признаков того, что эта осень —  се
зон избирательной кампании и очеред
ных выборов в конгресс. О них горог 
жанам напоминают предвыборные афи
ши и плакаты, рекламирующие досто
инства того или иного кандидата. О них 
магнитофонные голоса кричат с авто
машин, курсирующих по улицам и раз
украшенных в стиле буффонады. Хло
пот полон рот и у самих кандидатов; 
по нескольку рг:з на день они выступа
ют на митингах, пожимают руки изби
рателям в многолюдных общественных 
местах, рекламируют себя с телевизи
онных экранов и страниц газет. Сейчас 
предвыборные гонки завершаются, охо
та за голосами достигла решающей ста
дии, которая завершится 4 ноября, в 
день выборов.

В отличие от президентских выборов, 
которые приходятся в США на високос
ные годы, выборы только в конгресс в 
американском политическом словаре 
именуются промежуточными. На них из
бираются Т1>еть верхней палаты конг
ресса— сената (34 сенатора) и весь состав 
нижней —  палаты представителей, на
считывающей 435 конгрессменов.

На места в конгрессе, как обычно, ре*- 
ально претендуют кандидаты лишь 
двух главных политических пар
тий —  республиканской и демократи
ческой. Механизм буржуазной двух
партийной системы сделал практиче
ски невозможным вызов им со сторо
ны других партий. Так, дискриминаци
онные законы и процедуры, направлен
ные против Коммунистической партии 
США, антикоммунистическая истерия, 
раздуваемав правящими кругами, поме
шала компартии и в этом году зареги- 
стрирювать' своих кандидатов в боль
шинстве штатов.

В итоге избирательные кампании и 
сами выборы в США сводятся к дуэлям , 
политиков республиканской и демокра
тической партий. В сенате нынешнего 
состава республиканцы (они считаются 
правящей партией, поскольку у власти 
находится администрация президента- 
республиканца) удерживают незначи
тельное большинство; у них 53 места 
против 47 мест демократов. В палате 
представителей —  обратная картина: у 
демократов— 252 места, следовательно, 
перевес, причем значительный.

Контроль демократической партии 
над палатой представителей —  серьез
ное неудобство для республиканской 
администрации Рейгана. ' В минувшем 
году, как и в предыдущем, конгресс 
из-за сопротивления законодателей от 
«партии осла» (это эмблема демокра
тов) неоднократно урезал запросы ад
министрации. Так было, например, при 
голосовании военного бюджета, в том 
числе на программы «звездных войн». 
Республиканцы хотели бы на выборах 
завоевать большинство в палате или, 
по меньшей мере, укрепить там свои 
позиции. Демократы, напротив, надеют
ся, сохранив, как минимум, перевес в 
палате, завоевать большинство в сенате. 
Это позволило бы им более эффектив
но противостоять политике админист-' 
рации «партии слона» в тех относя
щихся к компетенции конгресса вопро
сах, по которым они расходятся с рес
публиканцами.

Демократы надеются, что их канди
датам поможет неблагополучное положе
ние в экономике США, вызывающее 
большую озабоченность у американцев. 
Многие из них справедливо возлагают 
вину за экономические неурядицы —

огромные, порядка 200 миллиардов дол
ларов, д^ициты федерального бюдже
та, сокращение в последние месяцы 
объема промышленного производства, 
сохраняющуюся на кризисно высоком 
уровне хроническую безработицу, кото
рой охвачено почти восемь миллионов 
человек, —  на администрацию Рейгана, 
которая сулила им долгосрочное «прю- 
цветание» экономики. Многие экономи
сты предсказьшают, что очередной эко
номический спад наступит уже в сле
дующем году.

В последнее время значительное ме
сто в предвыборной борьбе стали зани
мать и вопросы внешней политики. 
Большая часть избирателей встревоже
на тем, что на советско-американской 
встрече в Рейкьявике по вине админи
страции США была упущена возмож
ность сделать исторический , шаг в на
правлении сокращения ядерных арсе
налов, прекращения гонки вооружений. 
Миллионы американцев осуждают по
зицию администрации, принесшей столь 
близкие договоренности в этой облас
ти на алтарь программы «звездных 
войн», за которую цепляется Белый дом, 
никак не желающий расстаться с ил
люзорной мечтой о достижении военно
го превосходства над Советским Сою
зом. Опрос, проведенный журналом 
«Тайм», показал, что только 30 процен
тов избирателей склонны голосовать за 
кандидатов, поддерживающих курс на 
«звездные войны».

Однако и демократы, осуждая адми
нистрацию республиканцев за положа- 
ние в экономике, не в состоянии пред
ложить избирателям альтернативы. Из
вестный социолог Майкл Харрингтон в 
газете «Нью-Йорк тайме» пишет, что их 
кандидаты в своих платформах «игно
рируют социальные вопросы, не ставят 
достижение полной занятости даже как 
цель». Лишь немногие из них реши
тельно отвергают курс «звездных войн».

Отсутствие реального различия в из
бирательных программах кандидатов 
той и другой партий по жизненно 
важным для американцев вопросам бур
жуазные политики нередко пытаются 
замаскировать пустой риторикой. Их 
предвыборные баталии подчас вылива
ются в бессодержательные поединки, 
изобилующие лишь нападками и ос
корблениями по адресу политических 
соперников. Не чураются они и гряз
ных приемов борьбы.

Нгшязать избирателям свой «положи
тельный образ» кандидаты пытаются с 
помощью саморекламы, на которую 
тратятся колоссальные средства. Спра
ведливость расхожего американского 
выражения —  «конгресс —  самое луч
шее, что можно купить за деньги» —  
ярче всего иллюстрируется тем фактом! 
что к настоящему времени на предвы
борные схватки потрачено уже свыше 
200 миллионов долларов. Лидирует в 
споре «денежный мешков» республика
нец от штата Орегон Роберт Пэквуд, в 
избирательном фонде которого 6,2 мил- 
Лиона.

Большинство простых американцев 
не связывают с исходом выборов на
дежд на сколько-нибудь существенные 
перемены в своем положении и, естест
венно, не проявляют к ним интереса. 
Традиционно выборы США характери
зуются пассивностью избирателей. «То
лько около половины американцев по
льзуется правом голоса, —  сокрушается 
по этому поводу газета «Крисчен сай- 
енс монитор», —  и, как ни печально, но 
и на этот раз процент голосующих, ви
димо, не будет большим».

Н. СЕТУНСКИИ, 
корр. ТАСС.

Нью-Йорк.

Генеральный секретарь ООН 
о миролюбивой политике СССР

НЬЮ - ЙОРК. Советский 
Союз выступает в под. 
держку провозглашенно
го ООН второго деся
тилетия разоружения и ви
дит его главную задачу в 
том, чтобы добиваться осу
ществления практических 
мер по устранению ядерной 
опасности, обузданию гонки 
вооружений, сохранению и 
укреплению всеобщего мира. 
На это указывается в докла-' 
де генерального секретаря 
ООН, в котором суммирова
на информация стран —  
членов международного со

общества о выполнении за
дач десятилетия.

Вместе с другими госу
дарствами социалистическо
го содружества Советским 
Союзом выдвинута широко
масштабная программа до
стижения безопасности че
рез разоружение, говорится 
в письме СССР, включен
ном в доклад. Эта програм
ма представляет собой 
сплав философии безопасно
го мира в ядерно -  космиче
скую эру с платформой 
конкретных действий.

Начало движения по пу

ти, ведущему к миру без 
ядерного оружия, связано с 
прекращением ядерных ис
пытаний, подчфкиваётся в 
письме. Эта самая неотлож
ная в настоящее время ме
ра реально могла бы оста
новить качественный и ко
личественный рост ядерных 
арсеналов, обречь их на ус
таревание и уничтожение. 
Вот почему, руководствуясь 
чувством ответственности за 
будьбы человечества, СССР 
пошел на односторонний 
мораторий на ядерные 
взрывы.

По следам наших 
выступлений ПОСЛЕ КОПОТКОГО ЗЙМЫКЙНИЯ

в нашей газете U  мая 1986 г. была опубликована 
статья «Короткое замыкание». В ней шла речь о чрез
вычайном происшествии, связанном с повреждением 
линии электропередачи в районе Дачного городка, в 
результате чего оказалась без электроэнергии значитель
ная часть .Кировского и Советского районов г. Томска, 
была прервана работа промышленных предприятий, го
сударству причинен немалый ущерб. Многие читатели 
спрашивали редакцию, наказаны ли подростки, расстре
ливавшие изоляторы, понесли ли якатериальную ответ
ственность их родители. Обо всем этом и идет речь в 
статье юриста из областной прокуратуры.

Почему стало возможным 
подобное преступление? В 
своей повседневной практи
ке мы убеждаемся, что под
росток, оказавшийся на 
скамье подсудимых, не по
лучил должного воспитания 
прежде всего в семье. Роди
тели не выработали в нем 
твердых нравственных ус
тоев, и ему нечего было 
противопоставить чьему-то 
плохому влиянию, трудно 
определить правильную мо
ральную и гражданскую 
позицию в жизненной ситу
ации.

Конкретно о тех, кто рас
стреливал изоляторы.

Александр Красицкий вос
питывался у бабушки В. Ф. 
Сюрдюковой, так как его 
мать, 3. Л. Субботина, зло
употребляла спиртными на
питками и по решению су
да была лишена родитель, 
ских прав. В 1981 г. Алек
сандра поставили на учет в 
инспекции по делам несо
вершеннолетних Советского 
РОВД за злостное уклонение 
от учебы, побеги из дома. В 
школе № 15 в основном ха
рактеризуют его с отрица-

тельной стороны. Восьмой 
класс закончил с большим 
трудом. П о с т у п и л  в 
СПТУ-19, где также не от
личался прилежанием и хо
рошим поведением, совер
шал правонарушения.

У  другого подростка, Ни
колая Алексеева, семейный 
фон куда благополучнее. 
Мать В. С. Алексеева, ме
дицинская сестра Томского 
областного противотуберку
лезного санатория, на рабо
те, как следует из производ
ственной характеристики,-Со 
всей ответственностью отно
сится к порученному делу, 
является неплохой общест
венницей. Об отце, П. М. 
Алексееве, электросварщике 
ПМК-480, также положи
тельно отзываются по месту 
работы. Однако должного 
внимания воспитанию сына 
они не уделяли. Николай 
много времени бездельни
чал, курил, нарушал прави
ла поведения в школе и в 
общественных местах. Под

росток вырос безвольным, 
легко поддавался дурному 
влиянию.

Третий —  Сергей Мацуев, 
как и Красицкий, воспиты
вался в н^лагополучной 
семье, родители его злоупот
ребляют спиртными напит
ками.

Бывает, к сожалению, что 
родители не в состоянии 
справиться с воспитанием 
подростка, особенно если 
они в свое время что-то 
упустили. И здесь необходи
ма помощь педагогов, тру
дового коллектива, инспек
ции по делам несовершенно
летних, общественности по 
месту жительства. Однако 
подчас конкретная воспита
тельная работа подменяется 
формальным отношением к 
делу, как это и было в по
селке Тимирязевском.

В суде установлено, что и 
ранее подростки этого по
селка расстреливали изоля
торы высоковольтной элек- 
тролинии. В октябре 1985 г.

мастер Центральных элект
росетей В. Г. Якис обращал
ся к администрации Тими
рязевской школы с прось
бой разъяснить учащимся 
последствия подобных дей
ствий. Видно, этого не бы
ло сделано должным обра
зом. Во всяком случае, на 
суде подростки заявили, 
что, расстреливая изолято
ры, они не задумьшались о 
возможных последствиях. 
Об этом же на следствии и 
в суде говорили их родите
ли, пытаясь объяснить все 
детской шалостью.

Позицию стороннего наб
людателя занял учащийся 
второго курса лесотехниче
ского техникума С. X. Са- 
дартинов. Будучи самым 
старшим среди подростков, 
стрелявших из. рогаток по 
изоляторам, он не пресек 
их действий, хотя знал о 

возможных последствиях. Бо
лее того, выпвлнял роль 
«судьи» и подсчитывал ко
личество попаданий.

Преступление есть пре
ступление. За него надо 
отвечать сполна. Приговором 
Томского районного народ
ного суда за порчу 200 изо
ляторов на опорах линии 
электропередачи А. Г. Кра
сицкий осужден к двум го
дам лишения свободы. Уго
ловное дело в отношении 
других соучастников пре
ступления— М. П. Алексеева 
и О. В. Мацуева, учащих
ся Тимирязевской восьми
летней школы,— прекращено 
с передачей в комиссию по 
делам несовершеннолетних.

Родителям Алексеева и 
Мацуева, а также бабушке 
Красицкого пришлось воз
местить ущерб, причинен
ный государству. В ходе 
следствия каждый из них 
выплатил по 504 рубля в 
пользу Центральных элек
тросетей, так как данному 
предприятию был причинен 
ущерб в сумме 1.511 руб
лей. Кроме того, по пригово
ру суда ущерб, причинен

ный Томскому заводу ре
жущих инструментов на 
7.700 рублей будет, во-пер
вых, взыскан с Красицкого 
и Мацуева в сумме 2.137 
рублей, во-вторых, с их род
ственников —  с бабушки 
Красицкого —  1.510 рублей, 
с родителей Мацуева —  
1.500 рублей, с родителей 
Алексеева —  2.563. Взыска
ние обращено на их иму
щество, описанное в ходе 
следствия, и на вклады, на
ходящиеся в сберегатель
ных кассах.

Судебная коллегия област
ного суда, рассмотревшая 
кассационную жалобу за
конного представителя Кра
сицкого в защиту его инте
ресов, приговор Томского 
районного суда оставила 
без изменения.

В «Красном знамени» в 
статье «Короткое замыка
ние» была высказана прось
ба к родителям школьников 
и педагогам рассказать о 
случившемся, объяснить, К 
каким тяжелым последст
виям приводит подобное 
хулиганство. Но не все вос
приняли просьбу газеты. 
Недавно ЧП повторилось. 
Близ поселка Комсомоль
ского Первомайского района

было разбито 65 изоляторов 
на линии электропередачи.

По данному факту воз
буждено уголовное дело, ве
дется расследование.

Закон установил уголов
ную ответственность с ше
стнадцати лет, а за отдель
ные преступления —  и с че
тырнадцати. При этом исхо
дят из того, что при сов
ременном развитии подрост
ков, их образовании и ин
формированности они уже 
сами прекрасно разбирают
ся, «что такое хорошо и 
что такое плохо», обязаны 
четко различать ту грань, 
за которой начинаются на
рушения общественного по
рядка. И поэтому в каждой 
семье, школе, учебном за
ведении, на предприятии 
надо решительно и последо
вательно разъяснять ребя
там не только их сбщие 
гражданские обязанности, 
но и личную ответствен
ность за свое поведение в 
любой ситуации и обстанов
ке,

X. ПОНОМАРЕВ, 
начальник отдела пе 
надзору за рассмотрение 
ем уголовных дел в су. 
дах, совеишк юстноим.
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Наука и техника: 
поиски, открытия

К а р м а н н а я
л а б о р а т о р и я
Прибор, заменяющий 

целую агрохимическую 
лабораторию, помещается 
в кармане. Примерно ми
нута требуется агроному, 
чтобы с его помощью точ
но определить плодоро
дие почвы.

К своему изобретению 
заведующий лаборатори 
ей Института эксперимен
тальной ботаники Акаде
мии наук Белоруссии 
Б. Якушев шел долгие го
ды. Когда-то, проводя 
опыты, ученый обратил 
внимание на заметное 
различие электрохими' 
ческих свойств ра|зных 
почв. Но, чтобы построить 
на этом эффекте новый 
метод экспресс-контроля, 
потребовалось во всехпо- 
чвенно - климатических 
зонах страны поставить 
тысячи экспериментов, 
плодом которых стали 
выведенные зависимости, 
расчетные таблицы, фор
мулы и, наконец, сам 
прибор.

По сути дела, это ми
ниатюрный микроампер
метр, снабженный очень 
чутким датчиком. Чтобы 
увидеть его в действии, 
мы с доктором биологии 
Якушевым выходим во 
двор института. Порцию 
земли с газона он разме
шивает в мерном стакан
чике с дистиллированной 
водой и, опустив в раствор 
датчик, включает прибор. 
Небольшая поправка на 
температуру жидкости, 
несколько действий на 
калькуляторе — и резуль
тат готов. Б отличие от 
многочасового химичес
кого анализа, когда по от
дельности устанавливает
ся содержание разных 
питательных веществ, 
прибор сразу дает их 
сумму, говоряццгю о пло
дородии почвы.

Разработка белорус
ского ученого уже исполь
зуется в Березинском го
сударственном биосфер
ном заповеднике для 
оценки состояния окру
жающей среды, на опыт
ных участках Белорус
ского НИИ почвоведения и 
агрохимии. Института бо
таники Академии наук 
Армяйской ССР. В Арме
нии же предполагается и 
организовать его серий
ное производство.

Д. ПАТЫКО. 
«орр. ТАСС.

Минск.

Мгновенный
д и а г н о з

Лаборант взял из паль
ца кровь, подготовил про
бу и вложил в анализатор. 
Через несколько секунд 
в зеленом окошечке при
бора засветились цифры, 
показывающие количест
во глюкозы в крови. Этот 
анализ, позволяющий ди
агностировать сахарный 
диабет, сделан буквально 
мгновенно в Институте 
биохимии Академии наук 
.Яитовской ССР. В поли
клинике пришлось бы 
потратить на это несколь
ко часов. Специалисты 
института сами разрабо
тали и создали прибор- 
анализатор «Эксан-Г».

Сахарный диабет —  ко
варная болезнь. Ничего 
не подозревая, человек 
может болеть долгие го
ды, а диагноз, поставлен
ный с опозданием, значи- 
;тельно усложняет лече
ние. В борьбе с хворью 
биохимикам помогло ис
следование ферментов. 
Эти белки ускоряют ре
акции, происходящие в 
живом организме. С их 
помощью из одних моле
кул в другие переносятся 
большие потоки электро
нов, иначе говоря, появ
ляется биологический 
электроток. Измеряя его, 
можно получить инфор
мацию об изменениях, 
происходящих в организ
ме. Современная наука в 
принципе уже может ис
пользовать этот ток, од
нако его практическому 
применению мешала ко
роткая жизнь фермен
тов —  от двух недель до 
нескольких часов.

Ученые нашли способ, 
как продлить их век; мо
лекулы как бы «сшива
ются», и тем самым пре
дотвращается распад.

К серийному производ
ству анализатора глюко
зы «Эксан-Г» приступили 
Вильнюсское производст
венное объединение «Сиг
ма», завод точной меха
ники в Паневежисе. Пер
вые приборы приобрели 
крупнейшие лечебные уч
реждения республики. За 
час лаборант теперь мо
жет проверить кровь 40 
пациентов.

Р. ГРУМАДАИТЕ,
корр. ТАСС.

Вильнюс.

Г РИБЫ в это лето по
шли поздно. Когда уже, 
казалось, миновали все 

сроки и тревожные разгово
ры, что от жары грибница 
засохла и будет нынче от
дыхать, подтверждались от
сутствием в борах даже му
хоморов, вдруг, неожидан
но, сразу полезли из травы 
крепенькие маслята, потом 
проклюнулись оранжевыми 
стайками лисички, заалели 
подосиновики. И, как драго
ценность на бархате витрин 
ювелирного магазина, Ъо од
ному, по два' легли на сере
бристые моховые полянки 
коричневые шляпки борови
ков.

И началось изобилие гри
бов. Оно внесло в сердца го
рожан умиротворенность ■ 
возникло настроение всеоб
щей доброжелательности, 
когда каждый встречный в 
лесу охотно готов дать со
вет, куда держать путь, что
бы набрать моховиков на 
жарево, рыжиков—для соле
ния, белых —  на все кули 
парные ухищрения.

В эту пору среди грибни
ков нет людей сердитых, нет 
злых и расстроенных. Встре
чаются лишь рассеянные. Да 
и то потому, что, очарован
ные красотой леса, забывают 
о грибах,̂  подолгу наблюдая 
за белкой, плавно перелета
ющей с одной сосновой вер
шины на другую, или про
сто любуются солнечным лу  ̂
чом, запутавшимся в ,хвое.

Поэтому, когда бесыгумно 
выкатившись на своем вело
сипеде из-за поворота лес
ной тропинки, увидел Вален
тин коренастого мужчину в 
белой рубашке с галстуком 
и в лакированных туфлях, 
глянцево поблескивающих 
из-под бежевых отутюжен
ных брюк, то невольно при
тормозил. Встречный был 
явно из тех, кто забывает, 
зачем у него с собой корзин
ка. Да и наряд коренастого 
не соответствовал даже ми
нимуму необходимых
удобств передвижения по 
лесу. Это __ведь надо умуд
риться пойти ПО грибы в ла
кировках!

—  Привет, —  сказал Ва
лентин, останавливая вело
сипед. —  Как успехи?

—  Машину у меня угнали, 
—  голосом, без всяких, необ
ходимых в этом случае ин
тонаций, сообщил встреч
ный. —  Вот здесь поставил, 
даже дверцу не захлопнул. 
Увидел боровик на обочине, 
пошел срезать. Ну еще про
шел метров сто, обернулся—

только хвост моего «Москви
ча» вильнул.

Безнадежность ситуации, в 
которую попал пострадав
ший, была видна даже в его 
нескладной позе. Он стоял, 
как подрубленная сосенка, 
не падающая только потому, 
что запуталась ее крона в 
соседних вершинах. И Ва
лентин исключительно для 
ободрения духа пострадав
шего стал спрашивать, ка
кого цвета машина, в какую 
сторону угнали, видел ли он, 
кто сел за руль. Вопросы, ни 
к чему не обязывающие. Так, 
чтобы снять психологичес
кое напряжение у неудачни
ка.

искосок взбиравшейся на 
сосновую гривку. Корена
стый накинул на плечо рюк
зак, взял свою корзинку с 
одним грибом На донышке 
и рысью побежал следом.

У Валентина к велосипеду 
отношение особое. Про его 
манеру езды говорят; с дет
ства в седле. Хотя в после
военные годы, когда не было 
велосипедов детских и под
ростковых, ездил он, как и 
другие мальчишки, просу
нув одну ногу под раму. И 
было велосипедное седло у 
него на уровне плеча. Когда 
подрос и мог уже дотянуть
ся до педалей с рамы, то 
вместо седла намотал на

Тропинка вывела на вер
шину и вильнула вдоль нее, 
рассекая сосновый подрост, 
где должны быть бесчислен
ные плантации маслят. Ва
лентин вывернуль руль рез
ко влево, бросая велосипед 
на крутой спуск, и встал на 
педалях, пружинясь, гото
вясь к скачкам через кочки. 
Колеса сразу набрали ско
рость, и, чтобы погасить ее, 
чуть перевести дыхание, Ва
лентин вильнул на моховую 
полянку, серебристой запла
той лежащую в сос
няке. Колеса мягко притор- 
мозились, и можно было 
опять выворачивать на кру
той спуск. Почва здесь ока-

э. схойлов

А тот, радуясь участию Ва
лентина в беде, рассказал, 
что едет после работы на 
дачу. Решил завернуть в 
бор, чтобы набрать грибов 
на жарево. У его «Москви
ча» сейчас особая примета—  
привязанные на крыше к 
верхнему багажнику водные 
лыжи. У  приятеля на Оби 
есть катер, думали на лы
жах покататмя. Вот и по
катались...

—  А давно машину угна
ли? —  продолжал бесполез
ный разговор Валентин.

—  Да десять минут назад!
—  Десять минут? — -уди

вился Валентин.
Он вдруг, одним движени

ем снял рюкзак, широкий и 
тяжелый от запакованной в 
нем корзины с грибами. Опу
стил свою ношу к ногам по
терпевшего;

—  Тут дорога только одна 
вокруг вот этой гривки. Дай
ка я попробую на велосипе
де наперерез выскочить. 
Угонщику сворачивать не
куда. Может, успею.

Пострадавший даже не 
удивился, что его случайный 
встречный мгновенно пре
вратился из человека сочув
ствующего в действующего. 
Он что-то хотел сказать Ва- 
лентину; но тот, приподняв
шись над седлом, уже гнал 
велосипед по тропинке, на-

верхнюю трубу мешковину. 
Все-таки можно было ехать 
сидя, нажимая пальцами 
вытянутой ноги педали. Эта 
особенность, оставшаяся с 
детства, —  крутить педали 
не ступней, а только пальца
ми и придавала посадке на 
высоко (поднятом седле 
особую элегантность. А на 
неровностях дороги, встав 
над велосипедом, Валентин 
легко пружинил на ногах, 
никогда даже не приторма
живая.

Сейчас он гнал велосипед, 
выжимая скорость весом те
ла, рассчитывая дыхание до 
вершины гривки. Туго на
качанные шины, прижав на 
дорожке сосновые -шишки, 
звонко выстреливали ими 
по сторонам. Тонкая ветка, 
зацепившись за раму, звене
ла по спицам, напоминая 
особенность послевоенных 
велосипедов.

Тогда была повальная мо
да укреплять на вилке пе
реднего колеса звонкую ча
шку электрического звонка. 
Рядом на пружинке стави
лась металлическая пулька- 
боек. Натянешь веревочку, и 
боек начнет пересчитывать 
спицы, колотясь о звонкую 
чашку. Иные любители ве
лосипедных трелей ставили 
по две и даже по три такие 
чашки. То-то было звону!

залась твердой, корни сто
летних сосен переплели 
склон, и зажатое тормозом 
заднее колесо подпрыгивало, 
как на трамплинах, не за
держивая хода велосипеда.

Тогда Валентин отпустил 
тормоз, круто вильнул к 
мелкому ельнику, чтобы его 
низко растущие ветки пога
сили скорость. Хвоя просту
чала по колесам, по ногам, 
оставила горящие ссадины 
на руках и сбила скорюсть. 
До дороги, прижавшейся 
между болотом и этой грив
кой, было уже совсем близ
ко. Она мелькнула в про
светах деревьев, и Вален
тин на долю секунды уви
дел «Москвич». Если больше 
не тормозить, он успевал ему 
наперерез.

Валентин крутнул педали 
и пригнулся к рулю велоси
педа, потому что навстречу 
неслись ветки старой сосны, 
перегородившие пуТь. Уда
рило по спине, оторвался 
карман штормовки, заце
пившийся за сучок, но вело
сипед ^протаранил хвою и 
выскочил на чистый откос. 
Внизу уже была колея доро
ги и, чтобы не перевернуть
ся в ней, Валентин резким 
рывком руля подбросил пе
реднее колесо над бровкой 
и, наклонившись направо, 
зажал тормоз. Велосипед по

вернулся в воздухе и боком 
стал в колее. От удара о зем
лю до звонкого предела на
тянулись все спицы, со сто
ном продавились пружины 
седла. Валентин слез и по
вернулся к приближающей
ся машине.

Серый «Москвич» с мали
новыми лезвиями водных 
лыж на багажнике летел 
ему навстречу, подпрыгивая 
на неровностях лесной доро 
ги. Водитель начал вывора 
чивать правее, чтобы по 
кромке склона объехать ве
лосипед. Тогда Валентин 
шагнул ему наперерез и 
расставил руки, давая по
нять, что он знает; машина 
угнана и он ее не пропустит 
«Москвич» завизжал тормо
зами, дернулся и, круто 
свернув в сторону, ткнулся 
носом в рядок мелких елО' 
чек, вытянувшихся вдоль 
дороги. Распахнулась двер
ца, и подросток в куртке с 
накладными карманами бро 
сился бежать. Он сразу ИС' 
чез в сосняке. Мотор маши' 
ны заглох.

Валентин сидел на теплой 
• граве обочины, промокая 
платком ссадины на руках. 
Отдышался. Подошел к ма
шине и, не жалея аккуму
лятора, надолго нададил 
клаксон. Резкий сигнал по
летел по лесу, спугивая бе̂ 
лок, тоже промьццлявших 
на зиму грибы.

Когда гудение стало решать 
уши, Валентин отпустил си
гнал и огляделся в машине, 
отыскивая аптечку, чтобы 
прижечь ссадины.

...Владелец «Москвича» пО' 
явился в почерневшей отпе
та и хвои, сбившейся в 
грязные складки рубашке. 
Он навалился грудью на 
кромку крыши своей маши
ны, тяжело хватая ртом воз
дух, не произнося ни слова. 
Рюкзак висел у него на лок
те, корзина упала. Из нее 
выкатился тот злополучный 
единственный гриб.

Валентин нагнулся, взял 
его в руки и потянулся за 
ножиком. Крепкая ядреная 
ножка, вставленная в тем
ную шляпку, была на срезе 
розовой, как тонированная 
клюквенным соком. Ваден- 
тин .«сделал новый срез, и 
краснота стала еще ярче. Он 
засмеялся и спросил неудач
ника;

—  Ты знаешь, какой это 
гриб? Сатанинский. Несъе
добный. А проще —  ядови
тый.

Владелец «Москвича» еще 
шире открыл рот, хватая 
воздух.
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БЕССМЕРТИЕ ^  ЭТО ПАМЯТЬ. Фото А. Батурина.

С луж б а 01

Д Е Й С Т В О В А Л И

С Л А Ж Е Н Н О
На центральный пункт пожарной связи области посту

пил тревожный сигнал; пожар в гостинице «Томск». Дис
петчеры объявили тревогу во всех пожарных частях Том
ского гарнизона. 19 автомобилей специального назначения 
направились к месту происшествия.

П е р е с а ж е н о  с е р д ц е  д о н о р а
Пересадка донорского сер

дца 32-летнему больному 
Н. Шишкину проведена в 
ночь на 28 октября в НИИ 
трансплантологии и искус
ственных органов Минздра
ва СССР.

Ничего сенсационного не 
произошло, сообщил дирек

тор института профессор 
В. И. Шумаков корреспон
денту ТАСС. Операцию мо
жно считать частным, рабо
чим случаем в нашей прак
тике. Больной страдал не
излечимым сердечным за
болеванием. Все попытки 
помочь ему оказались без

успешными. Родственники 
больного дали согласие на 
операцию. Ему было пере
сажено сердце молодого 
человека, погибшего в авто
мобильной катастрофе.

Когда мы беседовали с 
профессором Шумаковым, 
больной жил с пересажен, 
ным сердцем более 15 ча
сов. (ТАСС).

Первыми прибыли подпол
ковник внутренней службы 
Л. И. Сенников, принявший 
на себя руководство тушени
ем, и исполняющий обязан
ности начальника отдела по
жарной охраны УВД под
полковник внутренней слу
жбы Ю. Н. Федотов. Из лич
ного состава пожарных под
разделений они сформирова
ли три боевых участка.

Огонь в комнатах бушевал 
вовсю. Его удалось блокиро
вать только мощными стру
ями воды. После этого звено 
гаэодымозащитной службы в 
составе А. Лизинга, В. Греч- 
нева и А. Козьмина подня
лись на чердак восьмиэтаж
ного здания гостиницы и От- 

> крыли люки для оттока 
удушливого дыма; его кон
центрация была слишком 
велика. Одновременно лю
дей предупредили о прави
лах эвакуации.

Дежурный управления 
внутренних дел н. Д. Пер
шин обеспечил надежную 
охрану здания.

Оперативно и слаженно 
действовали пожарные 
Н. Н. Анохин, Н. П. Худин, 
И. В. Сучков, Г. М. Афанась
ев, С. Г. Хило, В. Т. Соколь

ников, А. А. Клейс, X. 3. Ку- 
жев, С. Я. Бабаев, В. А. Не
тесов, П. К. Кнюк и другие. 
Огонь был потушен. Четве
рым жильцам, получившим 
отравление дымом, была 
оказана медицинская по
мощь.

Отчего же произошло за
горание? Один из жильцов 
гостиницы В. С. Квас вклю
чил кипятильник, хотя это и 
запрещено в гостиницах, и, 
забыв о нем, ушел. Пожар 
возник мгновенно. Усилился 
он оттого, что в комнате, 
как и других гостиничных 
номерах, оказалось немало 
синтетических материалов—  
ковров, паласов и т. д., кото
рые прибавляют огня и вы
деляют ядовитые газы.

К сожалению, это не пер
вое загорание в «Томске». 
Пожар случался и в январе. 
Причина —  та же; грубое на
рушение противопожарной 
безопасности. Администра
ции гостиницы следует сде
лать из этого вывод.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
старший инспектор отде
ла пожарной охраны 
УВД Томского облиспол

кома.

« Записная книжка »
Музей Владимира Ивановича Даля —  автора «Толко

вого словаря живого великорусского языка» —  создается 
на его 1юдине, в Ворошиловграде, бьшшем Луганске. 
Здесь собраны реликвии, обнаруженные научной экспе
дицией, побывавшей в Москве, Ленинграде, Тарту —  ме
стах, где в свое время жил и работал лексикограф и пи
сатель.

Музей намечено открыть в ноябре, в канун 185-летия 
В. И. Даля. А пока маршрутом будущих экскурсий про
вела корреспондента ТАСС его директор Т. Свиридова.

—  Вот едва ли не самый драгоценный экспонат, кото
рый удалось разыскать в Центральном государственном 
архиве литературы и искусства СССР, —  рассказьшает 
она. —  Старенькая, пожелтевшая записная книжка ис
пещрена каллиграфическим далевским почерком. В ней 
—  адреса А. С. Пушкина, А. И. Одоевского, В. А. Жуков
ского, Н. И. Пирогова, Е. П. Гребенки, П. И. Мельникова- 
Печерского. С Пушкиным Владимир Иванович был осо
бенно дружен. А когда у Черной речки в 1837 году разра
зилась трагедия, доктор Даль не отходил от умирающего 
поэта и оставил потомкам необыкновенной художествен
ной силы записки о его последних часах жизни.

—  В Москве найдены также портреты матери Владими
ра Ивановича —  Марии Фрайтах и жены Юлии Андре»—  
продолжает Т. Свиридова.

Л. ТКАЧЕНКО, 
корр. ТАСС.

iimiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiHniim iiiiiiiiiimiiiminmiiinimiminiiiiiiiiiiiiHiiiniiiiiiiiiii,,,,,,,,,
ПОГОДА

Сегодня по области —  об
лачная погода с прояснени
ями, местами слабый крат
ковременный снег, ветер за
падный, 7— 12 метров в се
кунду, температура плюс 2 
—  минус 3 градуса, в Том
ске о— 2 градуса тепла.

31 октября —  1 ноября —  
облачно с прояснениями, 
преимущественно без осад
ков, ветер западный, 7— 12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 2— 7, местами до 
12 градусов мороза, днем 
минус 3 —  плюс 2 градуса.

Т е л е в и д е н и е
ЧЕТВЕРГ, 30 ОКТЯБРЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.45 —

Мультфильмы. 9.15 — «Мир и 
молодежь». 9.50 — «Клуб пу
тешественников». 10.50 — Но
вости.

С 10.55 до 14.30 — перерыв.
14.30 — Новости. 14,50 —

«Наш современник». Кинопро
грамма. 15.25 — «В концерт
ном зале — школьники». 16.10
— «Спорт и личность». Е Пе
тушкова. 16.40 — Поет и тан
цует молодость. 16.55 — «Шах
матная школа». 17.25 — «...До 
шестнадцати и старше». 18.10
— Творчество народов мира.

— «Сегодня в мире».
19.00 — Концерт из произве
дений В. В. Андреева. 19.35 — 
Мультфильм. 19.45 — «Трез
вость — норма жизни», 20.00
— «Камера смотрит в мир».
21.00 — «Время». 21.30 —
«Из «золотого» фонда ЦТ» 
Народный артист СССР М. Тар
ханов. 22.25 — «Кугитанг». 
Премьера документального те
лефильма. 22.45 — «Сегодня в 
мире». 23.00 — Международ
ная товарищеская встреча по 
хоккею. Сборная ЧССР — 
сборная СССР.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Мой добрый го
род». Телефильм. 8.35 — М. Ю. 
Лермонтов. «Мцыри». 7-й 
класс. 9.10, 12,20 — Испан
ский язык. 2-й год обучения. 
10.10 — Учащимся СПТУ. Об
ществоведение, 10.40, 11.35 — 
Зоология. 7-й класс. 11.05 —
«Взгляд». Научно-популярный

фильм. 12.00 — Экран —
учителю. «Ознакомление с ок
ружающим миром». 1-й класс. 
12.50 — «Это сладкое слово — 
свобода». Художественный 
фильм с субтитрами. 15.30 — 
Новости.

С 15.35 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — Документальный те
лефильм.

МОСКВА
18.00 — Новости,

ТОМСК
18.15 — «Встреча для вас». 

19.00 — «День области». 19.15
— «Кто поможет ПТУ?» 19.50
— «Старты за околицей». До
кументальный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Строительству 
жилья — и темпы, и качест
во». дек. За строкой обяза
тельств. 20.50 — Мультфильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 —

«Безымянный замок». 6-я се
рия. 22.50 — «Хореографиче
ские новеллы». Фильм-кон
церт.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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В  т е а т р а х
ДРАМЫ

30 октября. «Птицы нашей 
молодости» — 19.

МУЗКОМЕДИИ
Объявленный на 30 октября 

в помещении ДК «Авангард» 
спектакль «Цыганский барон» 
переносится на 28 ноября.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
30 октября. «Самраат» (две 

серии) — 9, 11-30, 14, 16-30.
19. 21-30.

имени М. ГОРЬКОГО
30 октября. «Женихи» — 

8-40, 10-20, 12, 13-40. 15-20, 17. 
18-40, 20-20, 22. «Письма мерт
вого человека» — 8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40.
20-20, 22. Зал кинохроники. 
«Илья Глаауиов» — 9, 10, 11,
12. 20. «Капкан для шакалов» 
— 13. 14-40, 16-20. 18-10, 21.

«ОКТЯБРЬ»
30 октября. «Женихи» — 

9, 12-40, 16-20. «Письма мерт
вого человека» — Ю-50, 14-30. 
18-10, 20, 21-50. «Босоногий
Ген» — 10-30. «В 12 часов при- 
дат Босс» — 8-40, 12, 13-40,
15-20. 17. 18-40, 20-20 22. 

«ПИОНЕР»
30 октября. «Случай в Чер

ной пещере» — 9, 10-40. 12-20. 
14, 15-40, «Три дня «Кондора»
(две серии) —- 17-20, 20-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
30 октября. «Вот моя дерев

ня» — 9, 10-40, 12-20, 14, 16,
17-40, 19-20, 21. Неделя поли
тического фильма. «Дэниел» — 
9, 10-50. 12-40, 16. 17-50, 19-40, 
21-20. Мультсборнии — 14-20,

«СИБИРЯК»
30 октября. «Двенадцать ме

сяцев» — 9-20. «Король джунг
лей» — 11. 13-30. 16. 18-30. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
и ТЕХНИКИ ГПЗ^

^^30 октября, «След сокола» —

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
30 октября, «Сентиманталь- ■ 

ное путешествие на картош
ку» — 18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
30 октября. «Эксперимента

тор» — 19-30, 21.

Томсиий театр драмы
31 октября Премьера

Л. Стумбре, У. Берзинь, М. Браун 
«ПОВЕСТЬ О МАУГЛИ»

(мюзшел а 2-х действиях по мотивам «Книги джунглей» 
Редьярда Киплинга).

Начало— в 19 часов.
Билеты продаются.
Справки по телефонам 2-29-04, 2-21-60, 2-28-46.

(ЖТРУЯО УСТРО И СТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

в ТОРГОВЛЮ и  НА ПРЕДПРИЯТИЯ ОБЩЕСТВЕННО
ГО ПИТАНИЯ: продавцов продовольственных и промыш
ленных товаров, продавцов мелкой розницы, талонных 
кассиров, кладовщиков, поваров, кондитеров, буфетчиц, 
официанток, кухонных работниц, посудомойщиц, грузчи
ков, машинистов холодильных установок, слесарей, рабо
чих по переборке овощей.

В ОТДЕЛЫ ВНЕВЕДОМСТВЕННОЙ ОХРАНЫ; сторо
жей, стрелков ВОХР.

НА ТОМСКИЙ ЗАВОД ПРОХЛАДИТЕЛЬНЫХ НАПИТ
КОВ: заведующего центральным складом, приемосдатчи
ков посуды и готовой продукции, рабочих на линию газ» 
воды, машинистов аммиачно-компрессорных установок, 
электриков, инженера по технике безопасности, бухгалте
ров.

НА ТОМСКИЙ ПОЧТАМТ: почтальонов по доставке 
почтовых отправлений, операторов связи, телеграфистов, 
учеников операторов и телеграфистов, столяров, штука
туров-маляров; для работы почтальонами приглашаются 
пенсионеры и студенты на полный и неполный рабочий 
день, в первой половине рабочего дня.

Справки по телефону 3-05-88.
НА МАНОМЕТРОВЫЙ ЗАВОД срочно: инженерно-тех

нических работников — теплотехников, конструкторов, 
электриков, инженеров-литейщиков, технологов-мехаии- 
ков, программистов, электронп11иков;

рабочих — наладчиков полуавтоматов, шлифовщиков, 
токарей - универсалов, револьверщиков-фрезеровщиков, 
строгальщиков, электросварщиков, слесарей-сборпщков 
(женщины), регулировщиков (женщины), сантехников, 
сварщиков, поваров, кухонных работниц, кондитеров,

В РСУ завода: плотников-бетонщиков, каменщиков,
штукатуров-маляров, столяров, крановщиков башенных 
кранов;

в детские дошкольные учреждения: поваров,
нянь, машинистов по стирке белья, подсобных рабочих;

во вновь строящееся подсобное хозяйство в нос. Суети- 
ловка: кочегаров, поваров, электриков, сантехников, скот
ников, плотников.

Справки ,по тел. 4-43-96, 90-86-14, 1-35-87.
Для получения направлений на работу следует обра- 

щ^ься в бюро по трудоустройству (пр. Кирова, 17) и его 
филиалы; ул. Бердская, 18; ул. Пушкина, 71, с 9 до 18 час. 
15 мин. без перерыва на обед.

Администрация томской 
городской лодочной стан
ции «Вихрь» предлагает 
всем должникам уплатить 
задолженность за хранение 
лодок за 1885—1988 годы до 
1 декабря.

В случав неуплаты лодки 
и имущество владельцев бу
дут удалены со станции.

Учебно - курсовой комби
нат объединения «Томскав- 
тотранс» ПРОДОЛЖАЕТ 
НАБОР на курсы водителей 
категорий «С» и «ВС» на 
дневное и вечернее отделе
ния за счет автопредприя
тий, организаций, колхозов, 
совхозов и за свой счет.

Срок обучения —  5 меся
цев.

Здесь же ТРЕБУЮТСЯ 
мастера производственного 
обучения но вождению.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Пролетарская, 52. Тел. 3-86-02, 
3-81-34.

В праздничные дни—7,8,9 
ноября—Дворец культуры и 
техники ГПЗ-5 ПРИГЛАША
ЕТ иа новую диско-програм- 
му «Сезон чудес» с участием 
группы показа студии «Сии- 
тез» и музыкального клуба 
«Глобус». Начало вечера —  
20 часов.

8 и 9 ноября—музыкальная 
театрализованвая програм
ма для детей «АЛИ-ВАВА  
И 48 РАЗБОЙНИКОВ».

Экеяериментальная студия 
«Синтез» и музыкальный 
клуб «Глобус» принимают 
коллективные заявки.

Партийное бюро, профсо> 
юзный комитет, аппарат 
обкома КПСС выражают 
глубокое соболезнование 
приадседателю комиссии 
партийного контроля обко
ма партии И. П. Старовой
тову по поводу смерти 
матери

СТАРОВОИТОБОЯ 
Екатерины Николаевны.

Коллективы управления 
профтехобразования, учи
лищ выражают соболезно
вание заместителю началь
ника управления Б. Б. Поп- 
ко по поводу смерти мате
ри

V ДУРАНДИНОЯ 
Ольги Аленсаидровны.
Вынос тела — 30 октяб

ря, в 12 часов, по адресу; 
ул. Киевская, 101, кв. 65.

Томский райком КПСС, 
райисполком, районный со
вет вет№анов с глубоким 
прискорбием сообщают о 
смерти ветерана труда, от
личника народного просве
щения

ДУРАНДИНОЯ 
Ольги Александровны

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойной.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием сооб
щают о смерти матери и 
бабушки

МАГИДСОН 
Софьи Евсеевны.

Похороны состоятся 31 
октября, в 14 часов, иа 
квартиры покойной: ул.
79-й гвардейской дивизии, 
9, кв. 68.
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